
Fale O HOJE

Negócios: (62) 3095-8722 
Classificados: (62) 3095-8700
Leitor: (62) 3095-8772  |  editor@ohoje.com.br  

Dólar: (paralelo) R$ 6,03  |  Dólar: (comercial) R$ 6,035  |    
Euro: (Comercial) R$ 6,334  |  Boi gordo: (Média) R$ 313,80
Poupança: 0,3715%  |  Ouro: R$ 519,80 |  Bovespa: -1,13% 

Tempo em Goiânia
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Leia naS CoLunaS

Xadrez: Partidos se movimen-

tam para ampliar representa-

ção em 2026. Política 2

Municípios como Rio Verde, Jataí e
Santo Antônio da Barra lideraram a
produção em 2022, se consolidando
como referências na área. Cidades 11

Boas práticas
amenizam riscos
climáticos na
agricultura
Boas práticas agrícolas têm sido essenciais para a Fa-
zendas Reunidas Baumgart, localizada em Rio Verde
(GO), alcançar altos níveis de produtividade, mesmo
em cenários adversos. A propriedade, que integra
lavoura e pecuária em 25 mil hectares, colheu este ano
78 sacas de soja por hectare, estabelecendo um novo
recorde, segundo o CFO David Panades.
Econômica 4

As provas do concurso público
dos Correios serão realizadas
neste domingo, 15 de dezembro
de 2024, em todas as regiões
do Brasil, incluindo o estado
de Goiás. Concursos 20

Concurso dos
Correio acontece
neste domingo

O grupo governista não vê Mar-
coni como uma ameaça, consi-
derando sua "oposição isolada"
e lembrando que ele liderava
as pesquisas em 2022. Política 5

Marconi não
preocupa grupo
governista 

O último atleta anunciado em
oficial, foi o atacante uruguaio
Facundo Labandeira, de 28
anos, que vestiu a camisa do
CRB em 2024. Esportes 8
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o urgente 
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Alice Freire
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Agrodefesa

Reforma
tributária muda
regras para MPEs
Empresas enfrentam um cenário
de adaptações com a nova re-
forma tributária, aprovada em
dezembro de 2023. Negócios 17

Secretariado de
Vilela e Corrêa
sai após posse
Os prefeitos eleitos de Apare-
cida e Anápolis, anunciarão
suas equipes somente após a
diplomação. Política 6

41% dos resíduos
urbanos têm
destino errado
Apenas 58,5% dos resíduos
sólidos urbanos gerados em
2023 foram encaminhados
para destinação ambiental-
mente adequada.
Cidades 10

Coronel da PM
será presidente
da Comurg
Com mais de 30 anos de expe-
riência em cargos de liderança,
ele terá como desafio reorgani-
zar o órgão e implementar uma
gestão voltada para resultados.
Política 2

Deputados cautelosos sobre caso
que pode envolver Profº. Alcides
Reportagem conversou com bancada goiana sobre o caso de um
segurança do parlamentar e outros dois homens que foram presos em
operação da Polícia Civil por ameaçar e roubar o celular de um
adolescente de 16 anos, supostamente para apagar dados que sugerissem
uma relação íntima dos dois. Política 7

Dezembro Laranja
reforça os cuidados
com o câncer de pele
Política 2

Síria fica em silêncio
sobre ataques de
Israel e ONU condena
Mundo 12

Dólar rompe 
R$6 com pressão
dos importadores
Economia 4

Segundo um levantamento feito pelo Jornal O HOJE, em Goiás, cerca de
20% das interrupções no fornecimento de energia são causadas por des-
cargas atmosféricas. Cidades 10

Raios causam 20% das quedas de energia 

Divulgação/Equatorial Goiás

Com uma trajetória política marcada por superações, Ronaldo Caiado já enfrentou
o desafio do desconhecimento em outras campanhas e saiu vitorioso. Política 5

Caiado precisa combater o desconhecimento
DE OLHO EM 2026

Usando o celular da esposa Janja, o presidente acompanha
pautas enquanto se prepara para retornar à rotina. Política 6

Médicos retiram dreno de Lula
CONTINUA TRABALHANDO



O coronel da Polícia Militar de Goiás, Cleber Aparecido
Santos, foi escolhido para presidir a Companhia de Urbani-
zação de Goiânia (Comurg) na gestão do prefeito eleito
Sandro Mabel (União Brasil). O nome foi aprovado pelo con-
selho da companhia na sexta-feira (13), em reunião convocada
pelo atual prefeito, Rogério Cruz, a pedido de Mabel.

Sandro Mabel já havia antecipado a busca por um
gestor de perfil firme e disciplinado para o comando do
órgão. “O futuro presidente da Comurg precisa ser linha
dura para organizar o que está desordenado”, afirmou.
Ele também destacou a necessidade de gestão eficiente,
mencionando que atualmente “não há números claros
sobre o desempenho do órgão”.

Cleber Aparecido tem mais de 30 anos de experiência
em cargos de liderança. Durante 10 anos, ele presidiu a
Fundação Tiradentes, que apoia policiais militares, e tam-
bém atuou como diretor-geral da Faculdade da Polícia
Militar por nove anos. Na Secretaria de Segurança Pública,
foi gerente de suporte de TI.

Em seu currículo, Cleber destaca resultados positivos,
como um Ebitda médio de 13% à frente da Fundação Ti-
radentes e conquistas importantes, como certificações
ISO-9001 e GPTW, que atestam qualidade em gestão e
cultura organizacional de alto desempenho.

A escolha reforça a expectativa de Mabel em imprimir
uma gestão focada em resultados na Comurg, com soluções
para os problemas acumulados no órgão. (Vinicius Lima,
especial para O Hoje)
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Coronel da 
PM será o novo
presidente da
Comurg em 2025

Davih Lacerda

O prefeito eleito de Goiâ-
nia, Sandro Mabel (UB), anun-
ciou nesta sexta-feira (13)
mais quatro nomes para com-
por seu secretariado. Foram
definidos os responsáveis por
chefiar a Casa Civil, a Con-
troladoria Geral do Município,
a Secretaria de Governo e a
Chefia de Gabinete. 

O futuro gestor do Executivo
da capital declarou a impor-
tância da presença de mulheres
em sua gestão: “Temos duas
mulheres especiais, mulheres
que vão trabalhar no governo.
Mulheres jovens, pessoas que
têm experiência e condição de
trabalho”, afirmou Mabel.

Os nomeados
A advogada Gabriela Ma-

chado Tejota, atual diretora le-
gislativa da Câmara de Goiânia,
assumirá a Casa Civil Munici-
pal. Ela também tem especia-
lizações em direito público, di-
reito parlamentar, gestão pú-
blica e governança.

O advogado Juliano Gomes
Bezerra foi nomeado para a
Controladoria Geral do Mu-
nicípio. Ele já ocupou o mes-
mo cargo na Prefeitura de
Goiânia e atualmente atua

como assessor especial de
Controle Finalístico da Secre-
taria Estadual de Infraestru-
tura de Goiás (Seinfra).

Vereadora eleita em 2016 e
reeleita em 2020, Sabrina Gar-
cez, será a nova Secretária de
Governo. Durante seu manda-
to, ela apresentou mais de 300
projetos de lei, dos quais 90
viraram leis. 

Sabrina vai acompanhar a
execução de ações da próxima
gestão e mediar o relaciona-
mento entre o município e a
Câmara Municipal. Sobre a es-
colha da vereadora, Mabel dis-
se: “Sabrina tem uma larga
experiência na Câmara, conhe-
ce bem e é bem articulada”.

Thiago Ferreira, coordena-
dor da agenda e do cerimonial
de Sandro Mabel desde a pré-
campanha, será o chefe de Ga-
binete. Com 25 anos de expe-
riência no serviço público es-
tadual, ele possui vasta expe-
riência em cerimonial público
e gestão, tendo atuado em ges-
tões anteriores. 

O prefeito eleito comentou
que o indicado para o Gabi-
nete sempre o acompanhou:
“Thiagão passou por um teste
de 9 meses me aguentando e
mostrou que tem jeito, apesar
que tem que aperfeiçoar sem-

pre. Ele me acompanhou du-
rante toda a campanha. As
pessoas gostam dele, tem pa-
ciência e conhece muita gen-
te”, finalizou Mabel.

Novo secretariado
Anteriormente, Mabel já

havia anunciado o economista
Valdivino de Oliveira como se-
cretário de finanças e o médico
Luiz Gaspar Pellizzer como se-
cretário de saúde. Na próxima
semana mais nomes do secre-
tariado do prefeito eleito de-
vem ser anunciados.

Pedido de reconsideração
A defesa de Mabel, e de

sua vice, Cláudia Lira (Avante),
entrou com um pedido de re-
consideração da decisão que
anulou o registro dos dois e
condenou o governador de
Goiás, Ronaldo Caiado (UB),
por abuso de poder. Além dis-
so, os três foram punidos com
a inelegibilidade por oito anos,
conforme decisão da Justiça
Eleitoral.

No recurso, a defesa argu-
menta que é essencial a revisão
da sentença, pois ela contraria
a posição adotada pelo Tribu-
nal Regional Eleitoral de Goiás
(TRE-GO) em casos semelhan-
tes e desconsidera a propor-
cionalidade da punição impos-

ta, conforme argumentado nos
fundamentos apresentados. 

O recurso foi protocolado
pelos advogados de Mabel e
Cláudia na noite de quinta-
feira (12). Já a defesa de Ro-
naldo Caiado ainda não havia
protocolado recurso contra a
decisão da Justiça Eleitoral até
o momento.

A investigação do TRE
apontou abuso de poder po-
lítico devido ao uso do Palácio
das Esmeraldas, sede do go-
verno, em eventos de apoio à
candidatura de Mabel logo
após o primeiro turno das
eleições municipais. (Especial
para O Hoje)

Casa Civil, a Controladoria Geral do Município, a Secretaria de Governo e a Chefia de Gabinete.

O prefeito eleito já revelou seis integrantes
de sua equipe; novos nomes devem 
ser anunciados na próxima semana

Partidos se movimentam para
ampliar representação em 2026

Desde a eleição de 2018 que os partidos pequenos
e médios buscam fusão com outras legendas ou
federação para fugirem da cláusula de barreira.
Alguns optaram por fusões sendo a mais robusta a
do DEM com o PSL que passou a ser o União Brasil.
A mais recente foi a do PTB com o Patriota que
virou PRD, assim como o Podemos com o PSC. A
exceção do PRD que só elegeu três prefeitos em
Goiás, o Podemos conquistou 14 prefeituras e o
União Brasil 94. Estes exemplos dão uma dimensão
do quanto a fusão pode ser benéfica aos partidos
médios e pequenos.

Este é o caminho que o PSDB busca, mas tem
tido dificuldade para encontrar consenso entre
os diretórios regionais. Teve tratativas com o
PDT, mas devido Marconi Perillo ter dito que
sempre foi oposição ao PT e ao presidente Lula,
as negociações goraram. Diante desse quadro
de desidratação, os tucanos retornam as con-
versas com o Solidariedade. As duas legendas
querem ampliar a bancada de deputados federais
em 2026, principalmente em Goiás. No estado, o
PSDB só tem a deputada federal Lêda Borges,
que há muito tempo deixou de ser tucana e
muito menos marconista.

Sem uma fusão ou federação, o acesso ao
fundo partidário e o financiamento de campa-
nhas, a sobrevivência de partidos pequenos é
mínima. Este é o drama que assusta muitas le-
gendas e por isso, entre uma sessão e outra, as
conversas no cafezinho da Câmara Federal e
em restaurantes, o tema ‘fusão’ está ordem das
prioridades de multas legais.

Lêda com um pé no Republicanos
A coluna apurou que a deputada federal por

Valparaíso de Goiás, Lêda Borges está com um pé
no Republicanos. A deputada pediu ao presidente
nacional da legenda, Marcos Pereira, o comando
do partido em Goiás. Marcos Pereira disse que
aguarda resposta de um deputado federal goiano
que pode vir a ampliar a bancada. Se ele não vier,
Lêda assume o lugar de Roberto Naves e, quando
tiver a janela partidária, migra de vez para o Re-
publicanos. A conferir.

Olho em Reguffe
O manda chuva nacional do

Solidariedade, Paulinho da Força
está de olho no ex-senador pelo
Distrito Federal, Antônio Reguffe.
Acontece que Reguffe tem man-
tido uma distância regulamentar
da vida política partidária, em-
bora vez ou outra, atende con-
vites para participar de discus-
sões sobre o país.

Denes na executiva
Estrategista, presidente do

Solidariedade em Goiás e um
craque em montagens de cha-
pas de candidatos, Denes Pe-
reira, foi convidado por Pauli-
nho da Força para fazer parte
da executiva nacional da legen-
da. Topou na hora.

Marussa comemora
A deputada federal por Rio

Verde, Marussa Boldrin (MDB)
comemora a “vitória histórica
contra a pedofilia” aprovada nes-
ta quinta-feira (12) na Câmara
Federal. “Essa medida é um passo
firme para proteger nossas crian-
ças e adolescentes e garantir que
a justiça seja feita”, postou ela
nas redes sociais.

Otávio Lage é 100
Circula nas redes sociais um

excelente documentário produ-
zido pelo poeta das câmeras,
Antônio Eustáquio, o Taquinho
em homenagem aos 100 anos
de nascimento do ex-governador
e empresário, Otávio Lage. Den-
tro das homenagens, o Instituto
Histórico e Geográfico de Goiás
(IHGG), abriu as portas para a
exposição do legado de Otávio
Lage de Siqueira em comemo-
ração ao centenário de seu nas-
cimento. Vale a pena conferir.
(Especial para O Hoje)

Mabel confirma mais quatro nomes
para o alto escalão em Goiânia

Cleber Aparecido traz experiência de 
30 anos para reestruturar órgão municipal

Alex Malheiros

Reprodução

Xadrez
Wilson Silvestre
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OPiniãO n 3

O urgente combate à
desertificação no País

Alice Freire

A Constituição não só reconheceu o Ministério
Público como instituição permanente, essencial à
função jurisdicional do Estado, mas também lhe
conferiu desenho institucional próprio para a de-
fesa da ordem jurídica, das liberdades civis e de-
mocráticas e dos direitos sociais. Era necessário
confiar esses interesses a uma instituição que
fosse reconhecida como guardiã de todos os outros
poderes e do próprio regime democrático.

Portanto, o Ministério Público concebido pela
Constituição é uma instituição independente e,
embora integre o sistema de justiça brasileiro,
não está subordinada a nenhum dos Poderes da
República, dispondo de autonomia para o cum-
primento das suas funções. É uma Instituição
autônoma porque exerce função indispensável
ao funcionamento do Estado, possui parcela de
sua soberania e seu lugar é, sem dúvida, ao lado
da sociedade.

O MP vem cumprindo com sua missão consti-
tucional de garantia dos direitos sociais inaugu-
rados pela Constituição, mas sua atuação se
amplia conforme avançam as demandas por
mais garantias e de defesa da cidadania. Vivemos
uma fase de desafios. O promotor de Justiça tem
hoje inúmeras novas atribuições, além daquelas
conferidas já conhecidas. 

Uma dessas situações contemporâneas é a
atuação em acordos de não-persecução penal e
cível. A busca por soluções negociadas também
abriu um flanco para a atuação de membras e
membros do MP na composição e na conciliação,
bem como no processo coletivo estruturante. Para
fazer frente a todas essas linhas de atuação, nós,
promotores e promotoras de justiça, precisamos
estar preparados e com a estrutura necessária
para continuar dando respostas para uma socie-
dade em constante evolução.

Temos de estar atualizados para lidar com
temas que são também desafios de toda a so-

ciedade, como as questões relacionadas à in-
teligência artificial e seus produtos, às mani-
festações em redes sociais, situações recentes,
que convivem com dificuldades históricas,
como a promoção e a democratização da edu-
cação de qualidade e do acesso à saúde, para
citar apenas duas.

Nesse sentido, cada promotor, cada promotora
contribui com suas ações e iniciativas. Não obs-
tante seja una e indivisível e deva ter bandeiras
institucionais definidas para cada área de atuação
em face das políticas públicas, o Ministério Público
do Estado de Goiás é composto por órgãos de
execução que correspondem às Procuradorias e
Promotorias de Justiça presentes em 117 comarcas.
São 459 membros e membras que atuam, com
independência, a fim de resguardar os interesses
da sociedade.  

Somente no ano de 2024, até 13h07m05 do
dia 10/12, foram 112.258 atendimentos ao público;
40.954 denúncias oferecidas; 1.663 sessões do
júri; 3.751.349 atuações processuais; 3.539 ações
civis ajuizadas; 490 termos de ajustamento de
conduta; 3.753.193 atuações processuais; 95.495
audiências judiciais; 5.315 acordos de não per-
secução penal (Dados do MP em números), além
dos inúmeros projetos desenvolvidos, composi-
ções e articulações sociais.       

O MP que se comemora neste dia 14 de dezem-
bro, Dia Nacional do Ministério Público, é o que,
sobretudo, diuturnamen-
te persegue, por cada
procurador ou procura-
dora de justiça, por cada
promotor ou promotora
de justiça, o combate per-
manente à criminalida-
de, à corrupção e a de-
fesa intransigente dos in-
teresses da sociedade, no
lugar certo, ao lado da
cidadania brasileira.  

João Guilherme Sabino Ometto

A recente adesão do Brasil à
Aliança Internacional para a Resi-
liência à Seca (IDRA), coalizão que
busca mobilizar capital político, téc-
nico e financeiro para o enfrenta-
mento do problema, é muito opor-
tuna, pois o Semiárido de nosso país
é apontado como uma das áreas do
planeta nas quais o aquecimento
global tem provocado efeitos mais
drásticos. É o que indica o mais re-
cente relatório do Painel Intergo-
vernamental sobre Mudanças Cli-
máticas (IPCC), organismo das Nações Unidas.

Números atualizados do Ministério do Meio
Ambiente e Mudança do Clima confirmam a
necessidade de medidas urgentes e eficazes
para reverter o preocupante cenário: cerca de
38 milhões de brasileiros, de 1.561 municípios,
são vulneráveis à desertificação e à seca, assim
como 1,4 milhão de quilômetros quadrados de
terras em 13 estados.

Os diagnósticos apontam que, por causa das
mudanças climáticas, a região de Semiárido e Caa-
tinga, englobando parte expressiva do Nordeste e
do Norte de Minas Gerais, tem enfrentado secas
mais intensas e temperaturas mais altas do que as
habituais. Tais condições, acrescidas do avanço do
desmatamento, tendem a agravar a desertificação,
que, segundo o IPCC, já engloba áreas não contínuas
que, somadas, equivalem ao tamanho da Inglaterra
ou três vezes o Estado do Rio de Janeiro.

Há soluções viáveis para melhorar bastante
esse cenário. Em concordância com especialistas
nesse tema, acredito que uma das principais es-
tratégias para lidar com a seca seja a gestão inte-
grada dos recursos hídricos. Isso exige a articulação
dos governos federal e estaduais, prefeituras, co-
munidades e produtores rurais, inclusive da agri-
cultura familiar. A ideia é promover o uso susten-
tável e equitativo da água.

Também é fundamental concluir o projeto de
Transposição do Rio São Francisco, que já está
praticamente pronto, e acelerar a distribuição da
água para os estados abrangidos, ou seja, Ceará,
Paraíba, Pernambuco e Rio Grande do Norte.
Outra medida relevante é o investimento em tec-
nologias e práticas que promovam a adaptação
às condições climáticas adversas, como o cultivo
de espécies vegetais resistentes à seca, sistemas
de irrigação inteligentes e adoção de técnicas de
manejo do solo que aumentem sua capacidade

de retenção de água.
Para viabilizar essas soluções é decisivo o en-

gajamento dos produtores rurais, como demonstra
o êxito na proteção de extensas áreas e mananciais
hídricos em numerosas fazendas, sítios e até pe-
quenas propriedades familiares do Brasil. Nesse
sentido, seria interessante que o Plano Safra, cuja
edição 2024/2025 acaba de ser lançada pelo go-
verno, destinasse mais recursos, com juros me-
nores, ao combate à seca.

Do montante total anunciado, de R$ 400,59 bi-
lhões, a única rubrica que se encaixa no combate
à desertificação refere-se ao Programa para Fi-
nanciamento a Sistemas de Produção Agropecuária
Sustentáveis (RenovAgro), com aporte de R$ 7,68
bilhões, que incorpora os financiamentos desti-
nados à adaptação à mudança do clima e baixa
emissão de carbono. Porém, além do valor estar
aquém das dimensões do desafio a ser enfrentado,
as taxas de juros, entre 7% e 8,5% ao ano, embora
inferiores às do mercado financeiro convencional,
ainda são elevadas, principalmente se levarmos
em conta o número expressivo de agricultores fa-
miliares nas áreas mais afetadas.

Considerando a premência do combate às secas
e recuperação de áreas desertificadas, cabe urgente
mobilização do poder público, em articulação com
o setor do agronegócio,
produtores rurais e or-
ganismos científicos,
como a Embrapa, para
solucionar o problema.
Os ganhos serão muitos
em termos de proteção
ambiental, atenuação das
mudanças climáticas, au-
mento da produção agrí-
cola sustentável e geração
de emprego e renda.

Alice de Almeida Freire é
promotora de Justiça do
MPGO e diretora da Mu-
lher da AGMP

João Guilherme Sabino
Ometto é engenheiro 
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Aos colaboradores do o hoje: Artigos para este es-
paço devem conter no máximo 4.000 caracteres e
também  podem ser divulgados no portal ohoje.com.
São analisados os textos enviados, com foto e assi-
natura, para editor@ohoje.com.br. cartas não podem
ultrapassar 800 caracteres e o endereço para envio
é o mesmo dos artigos. Mais informações podem
ser obtidas pelo (62) 3095-8742.

Presidente
Gean Alaesse 

Cordeiro
Bancas: 

R$ 2,50Grupo O Hoje de comunicação
Fundado em 23 de Abril de 2004

Comercial: (62) 3095-8722 / (62) 3095-8754 / comercial1@ohoje.com.br  |  Whatsapp: (62) 99619-5512
Redação: (62) 3095-8767 / Circulação: (62) 98331-7879  /  editor@hojenoticia.com.br  |  o Hoje.com: (62) 3095-8700 
endereços: Goiás: Rua 132-A, nº 124, Setor Sul, CEP: 74093-8700 - Goiânia
Distrito Federal: Av. das Aracárias, Lt 305, Bairro Águas Claras, CEP: 71.936-250 - Brasília

CARTA  DO LEITOR

CONTA PONTO

INTERAJA  CONOSCO

Palavras cruzadas
Encontrei meu passatempo favorito pra matar

o tempo durante a pandemia: palavras cruzadas!
Desde criança, sempre gostei dessa atividade,
mas com o tempo acabei perdendo o hábito.
Agora, anos depois, re-adquiri o hábito e ele está
sendo muito importante para que eu possa treinar
o meu vocabulário e também a minha memória
de verbetes e de gramática. É engraçado como a
gente acaba perdendo algumas tradições devido
à explosão digital que vem nos assolando nesses
últimos anos, mas acho que é importante man-
termos algumas. 

Giovana Marçal
Goiânia

Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
Vamos colocar

as pessoas

certas nos

lugares certos e

fazer um choque

de motivação

para que a gente

possa prestar

um serviço 

com eficiência”

O prefeito eleito de Anápolis, Márcio
Corrêa, reiterou outros projetos tam-
bém de caráter emergencial, como a
abertura de vagas nas creches e esco-
las para que as crianças e os adoles-
centes possam estudar em locais com
condições físicas adequadas.

@jornalohoje
uma pesquisa realizada pelo instituto Ge-
nial/Quaest e divulgada na última quinta-
feira (12) revelou que o governador
ronaldo caiado (união Brasil) continua li-
derando as pesquisas de aprovação entre
os governadores do Brasil. com 88% de
aprovação, caiado consolidou-se como um
dos gestores mais bem avaliados do país.
curtiu a publicação o leitor.

Alan Rodrigues (@alanrsbento)

@ohoje
o radialista e humorista Acácio oliveira,
conhecido como Kaquinho Big Dog, mor-
reu na madrugada desta quinta-feira (12),
aos 62 anos. ele sofreu um mal súbito en-
quanto apresentava o programa Madru-
gada liberdade na rádio liberdade FM,
em Belo horizonte (MG). curtiu a publica-
ção a leitora.

Camila Domingos (@acamila_s)
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“Boas práticas agrícolas contribuem
para mitigar riscos numa eventual crise
climática”, comenta David Panades, CFO
da Fazendas Reunidas Baumgart, que ex-
plora quatro fazendas na região de Rio
Verde, em Goiás, num total de 25,0 mil
hectares, incluindo 9,5 mil hectares de
pastos. “Este ano foi terrível para o setor
e mesmo assim a fazenda conseguiu bater
seu recorde, colhendo 78 sacas de soja
por hectare, em média”, detalha. O objetivo
é atingir uma produtividade 100 sacas nos
próximos cinco anos, como parte do projeto
de integração de lavoura e pecuária, que
permite otimizar o uso do solo, aplicação
de técnicas de manejo recomendadas pela
pesquisa, além de investimentos em ro-
bótica e digitalização. O projeto de inte-
gração e de renovação de pastos, devido a
seu custo elevado, é tocado em parceria
com a Agoro Carbon Alliance, da Yara.

A fazenda combina o uso de ferramentas
de inteligência artificial e técnicas de aná-
lise de solo para definir a combinação
ideal na integração entre soja e gado, com
sistemas inteligentes de aplicação de in-
sumos, plantio direto na palha, em con-
sórcio rotacionado com variedades de gra-
míneas. “O solo jamais fica descoberto, o
que contribui para promover a fertilidade”,
acrescenta Panades. O uso de robôs, de-
senvolvidos pela Solinftec, de Araçatuba,
tornou o manejo de pragas mais eficiente,
reduzindo o uso de herbicidas em 92%,
além de “gerar 10 sacas de soja a mais por
hectare”, segundo ele.

O esterco dos animais mantidos em regi-
me de confinamento, num total de 25,0 mil
bovinos anualmente, é reaproveitado na
formulação do adubo biológico utilizado
nas áreas de pastagem e lavoura. “Usamos
uma bactéria para fazer a decomposição da
rocha fosfática que será associada ao com-
posto orgânico e em seguida destinado à
adubação”, descreve Panades. Em parceria
com a Verra, que administra Verified Carbon
Standard, a fazenda começou em 2023 o

processo de certificação para emissão de
créditos de carbono. “A expectativa é alcan-
çarmos a certificação de um volume de 2,0
milhões de toneladas de carbono equiva-
lente”, projeta ele.

Lançado há três anos pela Syngenta, en-
volvendo parcerias com a The Nature Con-
servancy (TNC) e com o banco Itaú BBA, o
Reverte® tem a ambição de promover a
restauração de 1,0 milhão de hectares de
pastos degradados até 2030, afirma Grazielle
Parenti, vice-presidente de sustentabilidade
e de assuntos corporativos da multinacional.
Atualmente, detalha ela, 318 fazendas já
firmaram compromisso com o programa,
que registra perto de 235,0 mil hectares
hoje em fase de recuperação. A engenharia
financeira montada em conjunto com o
banco permitiu desenhar uma linha de
crédito com prazos de 10 anos, incluindo
carência de três anos, com desembolsos
até o momento superiores a R$ 1,5 bilhão.
O suporte financeiro é um dos pilares do
programa, dado seu custo considerável, na
descrição de Parenti.

Crédito próprio
A Cargill, por sua vez, montou o progra-

ma ReSolu, igualmente desenhado para es-
timular práticas regenerativas, oferecendo
aos produtores apoio técnico especializado,
um portifólio robusto de insumos, ferra-
mentas financeiras de longo prazo e mé-
tricas para a mensuração de carbono, des-
creve Ingrid Graziano, líder de produtos
de sustentabilidade da empresa para a
América do Sul. De acordo com ela, o Banco
Cargill estruturou uma linha de crédito
com prazo de sete anos e carência de até
dois anos para financiar a conversão de
pastagens degradadas. “Decidimos trabalhar
com esses prazos por entender que, nor-
malmente no primeiro ano, o produtor ain-
da precisa construir um perfil de solo, que
demanda investimento mais pesado em
corretivos e condicionadores de solo e cul-
turas de cobertura”, aponta Graziano.

2 Nesta safra, a Cargill vai
monitorar mais de 20 mil
hectares na transição de pas-
tagens para agricultura e na
adoção de práticas regene-
rativas em áreas de plantio
já estabelecidas. “Assim con-
seguiremos levantar dados
para entender a dinâmica do
impacto destas práticas e para
que o produtor rural possa
tomar decisões baseadas na
ciência e no que de fato está
acontecendo no campo”, re-
sume ela.

2 O programa de agricul-
tura regenerativa da ADM,
lançado no Brasil em novem-
bro do ano passado, deverá
cobrir em torno de 200 mil
hectares de soja nos próximos
cinco anos, detalha André
Germanos, gestor de negócios
de carbono e agricultura re-
generativa da multinacional
para a América Latina. Na
safra 2023/24, o projeto piloto
envolveu 16 agricultores de
Minas Gerais e Mato Grosso
do Sul, numa área de 22 mil
hectares.

2 “Esses produtores já
adotavam práticas susten-
táveis, que agora estão sen-
do intensificadas e aprimo-
radas, com assistência téc-
nica e treinamento ofere-
cidos pelo programa”,
acrescenta ele. De acordo
com Germanos, a agricul-
tura regenerativa agricul-
tura regenerativa promove
a “melhora na saúde e es-
trutura do solo, ampliando
sua capacidade de absorção
e retenção de água, forne-
cendo naturalmente mais
nutrientes às plantas e pro-
movendo maior biodiver-

sidade, o que aumenta a
resiliência climática e pro-
dutividade das lavouras”.

2 Em franco crescimento,
anota Robson Mauri, diretor
de marketing biológicos da
Corteva Agriscience, o mer-
cado de insumos biológicos
registrou vendas de R$ 5,0
bilhões e cresceu 15% na
safra 2023/24, conforme da-
dos da CropLife Brasil. O
avanço tem se dado a taxas
duas a três vezes mais ele-
vadas do que no segmento
de produtos químicos, acres-
centa Reinaldo Bonnecarre-
re, diretor de biológicos para
a América Latina da Indigo
Ag, empresa global de pes-
quisa e desenvolvimento de
biológicos de alta perfor-
mance. Ainda de acordo
com a CropLife, nos últimos
três anos, os bioquímicos
avançaram a uma taxa mé-
dia anual de 21%. “Trata-se
de mercado avaliado entre
US$ 13,0 bilhões a US$ 15,0
bilhões, incluindo biológicos
de controle, inoculantes, bio-
estimulantes e solubilizado-
res”, retoma Mauri.

2 Somando perto de 24 pro-
dutos em seu portfólio e mais
15 no pipeline, a Indigo re-
corre a ferramentas de inte-
ligência artificial, associadas
a bioinformática e a algorit-
mos de seleção para alcançar
resultados mais assertivos na
área de P&D, que permitem
identificar microrganismos
endofíticos no tecido das
plantas com as características
desejadas.

2 No mercado desde 2021,
o Biotrinsic Simplex, por

exemplo, carrega o Bacillus
simplex que tem capacidade
de prover suporte às lavou-
ras de soja em períodos de
estresse hídrico, atuando na
raiz e na plântula, fase ini-
cial de estabelecimento do
plantio. Bonnecarrere lem-
bra ainda que a linha de
bionematicidas desenvolvi-
da para o controle de ne-
matoides, além de não car-
regar a toxicidade de seu
concorrente químico, regis-
tra custos entre US$ 6 a US$
15 por hectare, muito infe-
riores aos US$ 30 a US$ 40
exigidos para o controle quí-
mico da praga.

2 “Os bionematicidas res-
pondem hoje por 80% do
mercado de produtos para
controle de nematoides, mas
a aplicação desses produtos,
incluindo sua versão quími-
ca, ainda é muito baixa, che-
gando a 10% da área plan-
tada no Rio Grande do Sul e
perto de 50% no Mato Gros-
so”, comenta.

2 Entre outras soluções, a
Corteva Agriscience lançou
no ano passado o fixador
biológico de nitrogênio
Utrisha N, destinado a la-
vouras de soja, milho e ba-
tata. Conforme Mauri, o pro-
duto mantém as folhas in-
feriores da planta mais ati-
vas, ajudando na fotossín-
tese e mantendo o sistema
radicular ativo por mais
tempo, “o que favorece a
absorção de água e nutrien-
tes e confere aos plantios
maior tolerância a déficits
hídricos, entregando maior
produtividade aos produto-
res”. (Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Boas práticas ajudam a mitigar
riscos climáticos na agricultura

BALANÇO
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Alexandre Paes 

O comércio goiano segue em ritmo de crescimento e,
em outubro, registrou alta de 8,1% na comparação com
o mesmo mês de 2023, conforme dados da Pesquisa
Mensal do Comércio (PMC), divulgada pelo Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). O resultado
marca o 11º mês consecutivo de avanço do setor no
estado, algo que não ocorria desde 2014, segundo o Ins-
tituto Mauro Borges (IMB).

O desempenho positivo foi impulsionado, principal-
mente, pelas vendas de equipamentos e materiais para
escritório, informática e comunicação, que cresceram
40,7% no período. Em seguida, destacaram-se os artigos
farmacêuticos, médicos, ortopédicos, de perfumaria e
cosméticos, com alta de 23,6%.

Para Adriano da Rocha Lima, titular da Secretaria-
Geral de Governo (SGG), o resultado é reflexo da resi-
liência e do forta-
lecimento do co-
mércio goiano.
“Esses números
mostram a impor-
tância do setor
para a economia
estadual e conso-
lidam Goiás como
um estado compe-
titivo e em cons-
tante desenvolvi-
mento”, destacou.

No acumulado
de janeiro a outu-
bro de 2024, o co-
mércio goiano re-
gistrou crescimen-
to de 6,2%, en-
quanto a variação
nos últimos 12 me-
ses alcançou 5%.
Esses números co-
locam o estado em
destaque frente à média nacional, que apresentou altas
de 6,5%, 5% e 4,4% nas variações interanual, acumulada
no ano e em 12 meses, respectivamente.

Entre os segmentos que mais contribuíram para o
desempenho estadual no acumulado estão os artigos
farmacêuticos, médicos, ortopédicos, de perfumaria e
cosméticos, além de hipermercados e supermercados.

Goiás no topo do ranking
Outro indicador de destaque foi o comércio varejista

ampliado, que considera também a venda de veículos,
motocicletas, partes e peças. Nesse segmento, Goiás cres-
ceu 11,2% em outubro, ocupando a terceira posição
entre os estados que mais avançaram no país, atrás
apenas da Paraíba (11,8%) e do Amapá (18,2%).

A alta foi impulsionada pelas vendas de veículos,
motocicletas e suas partes, que cresceram 27,8% no pe-
ríodo. Este segmento, segundo especialistas, reflete a
retomada do consumo de bens duráveis, favorecida
pelo aumento da oferta de crédito e pela recuperação
gradual da renda das famílias.

Perspectivas otimistas
O crescimento consistente do comércio goiano ao

longo de 2024 reforça a confiança no setor como pilar
importante da economia estadual. Os dados da PMC
permitem acompanhar a dinâmica do varejo em Goiás
e apontam para a consolidação de uma recuperação
robusta, mesmo diante de desafios econômicos nacionais
e internacionais.

A expectativa é de que o setor feche o ano em alta,
beneficiado pelas festas de fim de ano, promoções e
campanhas sazonais. Além disso, o avanço de setores
como tecnologia e saúde demonstra que o consumo
está cada vez mais diversificado e alinhado às demandas
contemporâneas.

Com a sequência de resultados positivos, o comércio
goiano não apenas sustenta a economia local, mas
também reforça sua posição de destaque no cenário
nacional, impulsionando emprego e renda e consoli-
dando sua contribuição para o desenvolvimento do
estado. (Especial para O Hoje)

Equipamentos de informática e artigos farmacêuticos
lideram o crescimento do comércio goiano

Comércio goiano
registra 11
meses de alta 
e avança 8,1%

O bom desempenho

levou Goiás para a

posição de terceiro

estado que mais cresce

no país no indicador.

SGG
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Felipe Cardoso 

Desde a última quinta-feira,
12, a possibilidade do ex-go-
vernador Marconi Perillo
(PSDB) surgir forte nas elei-
ções de 2026 tem tomado con-
ta dos bastidores da política
goiana. A situação tem relação
com uma pesquisa divulgada
pela Genial/Quaest, na própria
quinta, que mostra o ex-go-
vernador à frente do provável
sucessor de Ronaldo Caiado
(UB), o atual vice-governador
Daniel Vilela (MDB). 

Os números apontam um
empate técnico, com uma es-
treita vantagem para o tucano.
Perillo foi escolhido por 21%
dos goianos quando pergun-
tados em quem votariam nas
eleições daquele ano. Enquanto
isso, Daniel aparece com 19%
das respostas. Na sequência,
estão os nomes do senador
Vanderlan Cardoso (PSD), com
8% das intenções de votos, se-
guido pela deputada federal
Delegada Adriana Accorsi (PT),
com 6%, e o senador Wilder
Morais (PL), com 5%. 

Outros 15% estão indeci-
sos, e 26% afirmaram que
pretendem votar nulo ou em
branco. A pesquisa tem uma
margem de erro de três pon-
tos percentuais. Os responsá-
veis pelo levantamento ouvi-

ram 1.100 eleitores entre os
dias 4 e 9 de dezembro. O ní-
vel de confiança é 95%.

Logo após a divulgação dos
números pela imprensa local,
diversos comentários pauta-
ram as rodas de conversa da
Câmara Municipal de Goiânia
ao Palácio Pedro Ludovico Tei-
xeira. Na contramão do venti-
lado, os indicadores, segundo
interlocutores do governo, não

incomodam o núcleo duro de
Caiado e Daniel. Pelo contrário,
o entendimento comum, se-
gundo as mesmas fontes, é de
que Marconi “está longe de re-
presentar uma ameaça”. 

Perillo, segundo eles, se li-
mita a fazer uma “oposição
isolada” e que pouco ou quase
nada intimida a base. Uma das
fontes foi além e chegou a re-
memorar que Marconi tam-
bém liderava as pesquisas na
corrida ao Senado em 2022.
“E terminou em terceiro”, com-
plementou. 

Um outro ponto destacado
por essa fonte vai na esteira
do pensamento expressado
pelo próprio vice-governador
que disse, em entrevista à
coluna Xadrez assinada pelo
jornalista Wilson Silvestre, o
seguinte: “[Marconi] Ficou
no poder por 16 anos e mes-
mo assim não se destaca na

pesquisa”. 
Daniel ainda pontuou que

a gestão do governador Ronal-
do Caiado (União Brasil) segue
bem avaliada pelos goianos e
no país. “Esse conhecimento
vai se refletir na decisão do
eleitor quando chegar o mo-
mento da campanha”, crava
Daniel. Como se trata de uma
sondagem distante do veredito
das urnas, a tendência é que
este quadro mude.

Conforme mostrado pela
reportagem do O HOJE, o então
presidente nacional do PSDB
parece, de fato, fazer uma opo-
sição solitária ao governador
Ronaldo Caiado (União Brasil).
Sua atuação se restringe às re-
des sociais onde reúne pouco
mais de 100 mil seguidores.
Figura histórica da política
goiana, o tucano utiliza o es-
paço democrático da internet
para criticar a atual gestão,

que sucedeu o tempo novo –
que durou 20 anos.

Até o começo do ano pas-
sado, outros nomes, para além
de Perillo, figuravam na lista
de opositores, mesmo que mo-
deradamente. O ex-prefeito de
Aparecida de Goiânia, Gustavo
Mendanha (PRD), que chegou
a disputar o governo de Goiás
como adversário de Caiado,
era um deles. Antes da metade
do ano de 2023, entretanto,
entrou em acordo com o go-
vernador Caiado e seu vice,
companheiro de longa data.
Hoje, Mendanha tem laços es-
treitos com o gestor e atua
para ajudá-lo. A maior parte
dos ex-tucanos fizeram, inclu-
sive, o mesmo caminho de
Mendanha e hoje defendem
com unhas e dentes a atual
gestão. De que lado estarão
em 2026, só o tempo dirá. (Es-
pecial para O Hoje)

Para aqueles políticos que
almejam ocupar o mais alto
cargo político do país, a Presi-
dência da República, os desa-
fios são inúmeros e chegam a
todo instante. Já declarado, em
alto e bom som, pré-candidato
ao Palácio do Planalto em 2026,
o governador Ronaldo Caiado
(União Brasil) já começa a se
deparar com os primeiros em-
pecilhos que irão dificultar - e
muito - o seu plano de ocupar
a cadeira presidencial.

O primeiro deles é um já
conhecido, que foi enfrentado
pelo grupo caiadista na disputa
municipal deste ano: o desco-
nhecimento. A pesquisa
Quaest, divulgada na última
quinta-feira (12), mostra que
59% dos entrevistados não co-
nhecem o governador. Caiado
é o segundo mais desconhecido
da lista, apenas o governador
de Minas Gerais, Romeu Zema
(Novo), apresentou um per-
centual maior no quesito - 61%.

Na pesquisa em questão,
o atual presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT); o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL); o
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad; o ex-governador
do Ceará, Ciro Gomes (PDT);
o governador de São Paulo,
Tarcísio de Freitas (Republi-
canos); o ex-candidato à pre-
feitura de São Paulo, Pablo
Marçal (PRTB); a ex-primei-

ra-dama, Michele Bolsonaro;
e o governador do Paraná,
Ratinho Júnior (PSD), também
foram citados. 

De fato, Caiado é um polí-
tico longevo, iniciou sua car-
reira política em 1989, na pri-
meira eleição direta do país
desde a retomada da demo-
cracia. Porém, em compara-
ção aos demais citados no le-
vantamento, o governador
está mais distante do prota-
gonismo nacional.

Ter sua atuação política res-
tringida a Goiás é um fator
nessa balança. Marçal e Tarcí-
sio, por exemplo, possuem a
atenção midiática por estarem

no maior estado do país, em
questões políticas e econômi-
cas. O governador de São Paulo
é também o primeiro da lista
do núcleo bolsonarista para
substituir o ex-presidente. Mar-
çal, de forma pouco ética, trans-
formou a eleição pela prefei-
tura de São Paulo mais nacio-
nal do que nunca e atraiu os
holofotes e grande parcela do
eleitorado para si. 

Para combater o desconhe-
cimento, Caiado terá que per-
correr o país e intensificar o
engajamento em pautas na-
cionais. O político certamente
irá se apoiar nos feitos políti-
cos realizados enquanto de-

putado (estadual e federal),
senador e, agora, governador
do Estado. 

O ponto positivo para Caia-
do e o grupo ao seu redor, que
irá trabalhar em seu projeto
político de 2026, é que o núcleo
já enfrentou o problema. A si-
tuação de Sandro Mabel (União
Brasil) quando foi anunciado
pré-candidato à Prefeitura de
Goiânia era a mesma de Caiado
no âmbito nacional: grande
parcela do eleitorado não o
conhecia.

A aposta de Mabel e da base
governista foi uma campanha
incessante que começou cedo.
Na época, os favoritos Vander-

lan Cardoso (PSD) e Adriana
Accorsi (PT) se ocupavam qua-
se que integralmente com as
obrigações de senador e de-
putada em Brasília. A disputa
pela prefeitura ficou em se-
gundo plano. Mabel aproveitou
a brecha, e o resultado foi sua
vitória em outubro.

É claro que comparar a elei-
ção municipal de Goiânia com
a de Presidente da República
é descabido, mas, de todo
modo, Caiado e seu grupo po-
lítico já passaram pela situação.
Além disso, para combater o
desconhecimento de Mabel -
que estava há mais de 10 anos
fora da política - a estratégia
foi veicular a imagem do em-
presário incessantemente ao
governador, aproveitando a
popularidade de Caiado. 

Para o governador se po-
pularizar pelas regiões do
país, talvez a estratégia seja
a mesma. O lançamento da
pré-candidatura de Caiado
será no próximo ano em Sal-
vador, capital da Bahia, e a
escolha não é atoa. Além de
introduzir o nome de Caiado
no Nordeste, região com forte
apelo ao nome do presidente
Lula, Salvador é a terra natal
de ACM Neto, vice-presidente
do União Brasil, e sua família
- que tem longo histórico na
política baiana. (Thiago Bor-
ges, especial para O Hoje)

DE OLHO EM 2026

Pesquisa da Quaest indica que 59% do eleitorado não conhece o governador de Goiás

“[Marconi] Ficou
no poder por 16
anos e mesmo
assim não se
destaca”, avaliou
o vice-governador
Daniel Vilela 
em entrevista 
ao O Hoje

Liderança de Marconi em pesquisa
não preocupa grupo governista 

Divulgação

Herbert Alencar/O HOJE

Daniel Vilela (MDB)

se destaca como

forte candidato para

as eleições de 2026

em Goiás,

alcançando 19% das

intenções de voto

Caiado precisa combater o desconhecimento 
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Bruno Goulart

Diferentemente de Goiâ-
nia, onde o prefeito eleito
Sandro Mabel (UB) já come-
çou a anunciar seu secreta-
riado, Aparecida e Anápolis
só devem conhecer os nomes
que irão compor o alto esca-
lão dos governos municipais
após a diplomação de Lean-
dro Vilela (UB) e Márcio Cor-
rêa (PL). Ambos os líderes
planejam compor equipes
técnicas e comprometidas
com os projetos que serão
prioridade em seus primeiros
meses de governo.

Em Aparecida, a diploma-
ção de Leandro Vilela e de
outros eleitos ocorrerá na pró-
xima terça-feira (17), às 10h,
no Anfiteatro Municipal Can-
tor Leandro, no Setor Resi-
dencial Solar Central Park. Se-
gundo fontes próximas ao pre-
feito eleito, alguns nomes já
estão definidos, mas o anúncio
oficial deve acontecer apenas
após a cerimônia. Durante o
ato, a Justiça Eleitoral entre-
gará os certificados que ofi-
cializam a condição de eleitos
ao prefeito, vice-prefeito, 25
vereadores e suplentes.

Em Anápolis, Márcio Corrêa
seguirá o mesmo cronograma,
anunciando os secretários no
dia 19 de dezembro, data de
sua diplomação, que ocorrerá
na Câmara Municipal a partir
das 18h30. O prefeito eleito re-
velou que já tem diretrizes cla-
ras para sua gestão e espera

iniciar 2025 com a equipe ple-
namente organizada para exe-
cutar as metas dos primeiros
100 dias.

Os trabalhos de transição
nas duas prefeituras têm sido
intensos, com participação de
nomes experientes na gestão
pública. Em Aparecida, Vilela
tem contado com o apoio de
sua equipe e do senador Van-
derlan Cardoso (PSD), que in-
clusive fez vários elogios ao
eleito, para articular o des-
travamento de um financia-
mento internacional de US$
120 milhões junto ao Novo
Banco de Desenvolvimento
(NDB), conhecido como Banco
dos BRICS. O empréstimo,
aprovado no Senado Federal,
é considerado um marco ini-
cial da próxima administra-
ção, que planeja investir os
recursos em infraestrutura e
modernização.

Em Anápolis, Márcio Cor-
rêa tem priorizado a revisão
de contratos e gastos munici-

pais, com foco em garantir
mais eficiência na aplicação
dos recursos. Entre os nomes
especulados para compor sua
equipe está o doutor em trans-
portes pela UnB, Rone Evaldo
Barbosa, que já ocupou a se-
cretaria de Transportes no go-
verno Ernani de Paula. Rone
está ativamente envolvido na
equipe de transição e é cotado
para assumir um cargo na
gestão Corrêa.

Elogios e cortes 
de comissionados

Leandro Vilela tem sido elo-
giado por sua postura proativa
e articuladora. O senador Van-
derlan Cardoso destacou, em
um vídeo divulgado nas redes
sociais, o comprometimento
do prefeito eleito de Aparecida
na busca por soluções concre-
tas para o município. Segundo
Vanderlan, Vilela acompanhou
pessoalmente todas as etapas
da aprovação do financiamen-
to no Senado.

Por outro lado, Márcio Cor-
rêa já delineou uma agenda
de austeridade para sua ges-
tão em Anápolis. Ele pretende
exonerar todos os cargos co-
missionados na prefeitura e
recontratar apenas aqueles
que atenderem aos critérios
técnicos que tanto defendeu
durante sua campanha. Além
disso, anunciou que fará uma
auditoria detalhada nos con-
tratos e empréstimos vigentes,
buscando eliminar gastos des-
necessários e garantir maior
eficiência.

“Essas primeiras ações pro-
duzirão um grande impacto
e permitirão à prefeitura apli-
car os recursos públicos com
qualidade e respeito ao con-
tribuinte”, destacou Corrêa.
Ele também afirmou que as
medidas foram embasadas no
diagnóstico realizado durante
a transição e confirmou preo-
cupações identificadas ainda
antes das eleições. (Especial
para O Hoje)

Mesmo em recuperação
após uma cirurgia de emergên-
cia, o presidente Lula (PT) man-
teve suas atividades. Internado
na UTI do Hospital Sírio-Libanês,
em São Paulo, ele telefonou
para ministros e sancionou uma
lei importante que cria o mer-
cado de carbono no Brasil.

O procedimento médico,
realizado na madrugada de
terça-feira (10), foi uma tre-
panação para remover um
coágulo. Após isso, Lula teve
um dreno intracraniano reti-
rado sem complicações. Se-
gundo boletim médico, ele se-
gue lúcido, orientado e con-
versando normalmente, mas
precisa descansar.

Apesar das limitações, Lula
sancionou, de forma eletrôni-
ca, o projeto de lei que define
regras para a comercialização
de emissões de gases poluentes
no país, regulamentando o Sis-
tema Brasileiro de Comércio
de Emissões de Gases de Efeito
Estufa (SBCE).

Na UTI, Lula não tem ce-
lular próprio e usa o telefone

da primeira-dama, Janja, que
o acompanha no hospital. Ele
já falou com ministros como
Rui Costa e Geraldo Alckmin,
que representam o governo

em agendas importantes.
Alckmin destacou, durante
reunião do Conselhão, a liga-
ção do presidente, que man-
dou abraços e reforçou o valor

do trabalho em equipe.
Enquanto Lula se recupe-

ra, ministros lideram as ne-
gociações de cortes de gastos
e emendas parlamentares.

Janja afirmou que o presiden-
te está bem e que logo estará
em casa para retomar suas
atividades. (Vinicius Lima,
especial para O Hoje)

RECUPERAÇÃO

Fontes próximas
confirmam que
prefeitos eleitos
anunciarão nomes
que vão compor
seus governos
após diplomação
que ocorre já na
próxima semana;
alguns já foram
definidos

Secretariado de Vilela e
Corrêa só após a diplomação
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Mesmo

hospitalizado após

uma cirurgia

delicada, o

presidente Lula (PT)

continua ativo em

questões

governamentais. Na

UTI do Hospital, ele

sancionou

digitalmente a lei

que regulamenta o

mercado de carbono

no Brasil e entrou

em contato com

ministros

Apesar de algumas

definições internas,

Vilela optou por

manter o anúncio

oficial reservado

para depois da

cerimônia. Ambos os

líderes pretendem

montar equipes

técnicas para

atender às

prioridades de suas

gestões.
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Lula retira dreno e despacha do hospital
Ricardo Stuckert/PR



Francisco Costa

A situação do deputado fe-
deral Professor Alcides (PL)
inspira cautela entre os colegas,
que preferem não fazer juízo
de valor neste momento. Um
segurança do parlamentar e
outros dois homens foram pre-
sos em operação da Polícia
Civil por ameaçar e roubar o
celular de um adolescente de
16 anos, supostamente para
apagar dados que sugerissem
uma relação íntima dos dois.

No mesmo dia, vazou um
boletim de ocorrência da mãe
do jovem - que cita o nome do
deputado. Nela, a mulher diz
que o envolvimento teria ocor-
rido em 2021, quando o jovem
tinha 13 anos. O caso teria
acontecido durante um teste
para um time de futebol. 

Um congressista que con-
versou com O HOJE disse que,
"se for caso concreto confir-
mado, penso que a Câmara cas-
sa em um dia. Não há qualquer
tolerância nesse tipo de caso".
Conforme a fonte, contudo, "a
investigação precisa desenrolar
mais. Seria leviano condená-lo
sem apurações ou pelo que se

lê nos jornais dos relatos". 
O Professor Alcides se ma-

nifestou, na noite de quinta-
feira (12), data da operação,
por nota. "Sou homossexual,
não sou bandido. Bandidos são
os que se levantam contra
mim", diz trecho do documen-
to. "Processarei todos os que
tentam enxovalhar meu nome

limpo, minha trajetória de vida
impecável, tentando manchar
a correção pessoal, profissional
e empresarial que a norteia."

Segundo Alcides, tentam es-
tabelecer uma narrativa deso-
nesta, "baseada na distorção
de fatos que teriam ocorrido e
que supostamente envolve-
riam indiretamente meu
nome", mas "nada de verda-
deiro". Trata-se, segundo ele,
"uma repetição vergonhosa de
mentiras e a utilização abjeta
do aparato policial do Estado".

Para ele, existe a utilização
preconceituosa da orientação
sexual dele como arma polí-
tica. "Sofri por toda minha
vida inúmeras formas de pre-
conceito. A homofobia é um
crime. A utilização do aparato

policial para uma evidente
operação midiática é crime.
A tentativa de enxovalhamen-
to da reputação de um homem
honesto é crime."

Operação 
A Operação Peneira, defla-

grada pela Delegacia de Pro-
teção à Criança e ao Adoles-
cente (DPCA) de Aparecida,
cumpriu mandados de busca
e apreensão e prendeu três
homens, entre eles o segurança
de Professor Alcides na casa
do político. Os outros dois são
um policial militar do muni-
cípio e um ex-policial peni-
tenciário temporário.

Os homens são suspeitos
de ameaçar a vítima com uma
arma de fogo e exigir dois ce-

lulares e a senha do menor
no iCloud para apagar ima-
gens e conversas de um su-
posto envolvimento com "pes-
soa politicamente exposta".
Conforme o boletim, um carro
foi apreendido, pois teria sido
usado em novembro para bus-
car o jovem.

No veículo, segundo a mãe,
o segurança teria apontado
uma arma para a perna do
adolescente e outra para o
pescoço. Eles teriam ameaça-
do matar o jovem, caso ele
revelasse a relação sexual à
polícia. Nesse dia, 12 de no-
vembro, a mulher decidiu ir
à delegacia por uma medida
protetiva. Os processos se-
guem em segredo de Justiça.
(Especial para O Hoje)
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Nota de Professor alcides Na íNtegra

Tentam estabelecer uma narrativa desonesta,
baseada na distorção de fatos que teriam ocorrido
e que supostamente envolveriam indiretamente
meu nome.

Nada de verdadeiro! Nenhum fato concreto,
uma repetição vergonhosa de mentiras e a utilização
abjeta do aparato policial do Estado.

Há, sim, uma absurda utilização de acusações
que não se sustentam, que não merecem credibi-
lidade, que trazem a inequívoca marca da mentira
mais deslavada.

Rechaço de forma veemente o envolvimento de
meu nome num cipoal de inverdades, adrede con-
cebidas pelos que, em momento político delicadís-
simo no país, embalam o circo midiático montado
pela espetaculosa “Operação Peneira”.

Sou empresário de sucesso, educador de muitas

gerações de goianas e goianos, deputado federal
eleito com grande votação pela generosidade do
povo de Goiás.

Deploro a utilização preconceituosa, mesqui-
nha e criminosa de minha pública orientação
sexual como arma política. Sou homossexual,
não sou bandido. Bandidos são os que se levantam
contra mim.

Processarei todos os que tentam enxovalhar
meu nome limpo, minha trajetória de vida impe-
cável, tentando manchar a correção pessoal, pro-
fissional e empresarial que a norteia.

Me reconheço como homossexual. Sofri por
toda minha vida inúmeras formas de preconceito.
A homofobia é um crime. A utilização do aparato
policial para uma evidente operação midiática é
crime. A tentativa de enxovalhamento da reputação

de um homem honesto é crime.
Corruptos pegos nas teias de abusos, mani-

pulações e diversos crimes e que se encontram
às voltas com a justiça, de forma solerte utilizam
minha opção sexual - à qual exijo respeito -
para a montagem de um circo de horrores onde
buscam salvar-se à custa do sacrifício de minha
honra pessoal.

Minha honra pertence a mim, aos meus pa-
rentes, aos meus amigos, aos meus eleitores, aos
meus alunos, não aos detratores contumazes da
moral alheia.

Agradeço comovido as milhares de manifestações
recebidas de todo o Estado de Goiás e de todo o
Brasil. Não me calarei! Levarei às barras da justiça
as ratazanas roedoras que tentam acabar com
minha reputação. (Especial para O Hoje)

Congressista
comentou ao 
O HOJE que “seria
leviano condená-lo
sem apurações 
ou pelo que se lê
nos jornais dos
relatos”; já Alcides
foi contundente
em sua defesa:
“Sou homossexual,
não sou bandido”

Deputados cautelosos sobre
possível caso envolvendo Alcides

Reprodução

O deputado

Professor Alcides

emitiu nota nesta 6ª

feira (13), rebatendo

acusações que,

segundo ele, são

baseadas em

mentiras



Herbert Alencar

O Goiás Esporte Clube está
intensificando os trabalhos
para formar um elenco com-
petitivo para a temporada
2025. Entre as principais mo-
vimentações recentes, está a
contratação do zagueiro Luís
Felipe, que estava emprestado
ao Atlético-GO. O defensor, que
atuou por duas temporadas
no rival, chega com o aval do
técnico Jair Ventura, que já o
comandou durante sua passa-
gem pelo Dragão.

Luís Felipe, de 31 anos, se
destacou no Atlético-GO pela
consistência defensiva e pela
capacidade de liderança, fato-
res que pesaram na decisão
da diretoria esmeraldina em
trazê-lo para o clube. O za-
gueiro deve assinar contrato
de empréstimo de um ano com
o time esmeraldino. Sua che-
gada reforça o setor defensivo,
que já conta com as renovações
de Lucas Ribeiro e Messias,
zagueiros que foram peças-
chave na última temporada.

Além de Ribeiro e Messias,

o clube também renovou os
contratos do volante Marcão
e do lateral-esquerdo DG, ga-
rantindo a continuidade de jo-
gadores do elenco.

Saída de Nathan Melo
Enquanto reforça o elenco,

o Goiás também se despede
de um dos talentos formados
em suas categorias de base. O
volante Nathan Melo, de 23
anos, está de saída do clube
após não ter seu contrato re-
novado. O jogador, que era

visto como uma promessa es-
meraldina, teve dificuldades
para se firmar no time princi-
pal e agora trilhará um novo
caminho no CRB.

A transferência para o clube
alagoano representa uma nova
oportunidade para Nathan,
que foi destaque nas categorias
de base, mas não conseguiu
reproduzir o mesmo desem-
penho na equipe principal. 

Olho no futuro 
Além da chegada de Luís

Felipe e das renovações, a di-
retoria do Goiás segue ativa
no mercado em busca de mais
reforços. As prioridades in-
cluem um meia criativo e um
atacante de referência, posi-
ções consideradas essenciais.

O Goiás também planeja
investir na integração entre a
base e o time principal, bus-
cando repetir o sucesso de pro-
jetos anteriores que revelaram
jogadores de destaque. O téc-
nico Jair Ventura tem partici-
pado ativamente desse pro-

cesso, auxiliando na análise
de reforços e nas decisões es-
tratégicas do clube.

Com o elenco se desenhan-
do, a torcida esmeraldina man-
tém as expectativas altas para
2025. O clube almeja retornar
à Série A e fazer campanhas
consistentes nas competições
nacionais. A diretoria reforça
o compromisso de formar um
time competitivo, que honre a
camisa e esteja à altura das
tradições do Goiás Esporte Clu-
be. (Especial para O Hoje)
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Zagueiro ex-
Atlético-GO
chega com aval
de Jair Ventura
para a
temporada 2025

Chapéu esmeraldino no rival

Clube renova contratos e despede-se do volante Nathan Melo, rumo ao CRB

Rosiron Rodrigues/GEC
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Mirando a temporada de
2025, o Vila Nova segue se mo-
vimentando no mercado de
transferências. O clube da Vila
Famosa, que é comandado pelo
presidente Hugo Jorge Bravo,
corre contra o tempo para ter
todo um time montado já no
dia 27 de dezembro, data da
apresentação oficial do elenco
para o próximo ano. O último
atleta anunciado em oficial,
foi o atacante uruguaio Facun-
do Labandeira, de 28 anos, que
vestiu a camisa do CRB em
2024, realizando 42 jogos, mar-
cando seis gols e assinando
três assistências. 

Em 2022 e 2023, Labandeira
vestiu as cores do Sport Recife,
onde disputou 59 partidas, ano-
tado também 10 gols e sete as-
sistências pelo Leão da Ilha do
Retiro. O jogador uruguaio che-
ga ao Vila Nova através de um
contrato de empréstimo até o
fim da temporada. Facundo
tem seu passe vinculado ao
Defensor Sporting, do Uruguai.

Até o momento, nove re-
forços foram anunciados nas
redes sociais do clube: Diego
Torres (meia), Dodô (meia),
Igor Inocêncio (lateral-direito),
Maurício Kozlinski (goleiro),
João Vieira (volante), Walisson
Maia (zagueiro), Vinícius Paiva
(atacante), Gabriel Poveda
(atacante) e Facundo Laban-
deira (atacante).

O Tigre ainda segue no
mercado em busca de novos
jogadores, inclusive, para a la-
teral-esquerda, posição essa
que é ocupada por Eric Davis,
jogador experiente de 33 anos,
porém, que sofreu constante-
mente com lesões no joelho
direito na temporada de 2024.
A saída de Rhuan, para o CRB,
também agrava a necessidade
por um atleta nessa posição.
Além de Davis, o plantel do
Tigre também conta com Hi-
gor, garoto das categorias de
base, que deve ser utilizado
no Sub-20 e Sub-23 em 2025.
Alguns nomes como Willian

Formiga foram ventilados nos
bastidores, mas sem sucesso
nas tratativas.

Apesar das boas movimen-
tações no mercado, o Colorado
ainda deve perder alguns atle-
tas, incluindo principalmente
o atacante Alesson, e o volante
Cristiano, que viveram grandes
momentos em 2024. Alesson
completou 30 participações em
gols, sendo 20 tentos e 10 as-
sistências. O jogador tem pro-
postas de diversas equipes da
Série A e B do Campeonato
Brasileiro, e também do futebol
mexicano e japonês.

Já o volante Cristiano tam-
bém está sendo monitorado
por clubes da elite do futebol
nacional. Um forte concorren-
te a levar o camisa cinco, é o
Athletico-PR, recém rebaixado
para a Série B do Campeonato
Brasileiro. Tanto Alesson,
quanto Cristiano tem contratos
vigentes até o fim de 2025.
(Igor Santhiago, especial
para O Hoje)

Tigre anuncia terceiro reforço para o setor ofensivo; veja

Em sua última parti-
da no Ginásio do Taqua-
ral neste ano, a equipe
de Campinas dominou
completamente o Neu-
rologia Ativa e conquis-
tou uma vitória contun-
dente por 3 sets a 0 (par-
ciais de 25/14, 25/21 e
25/12), em partida válida
pela 10ª rodada da Su-
perliga Masculina.

Desde o início, o time
paulista impôs seu ritmo
de jogo. No primeiro set,
Adriano, principal desta-
que da equipe, foi deci-
sivo em momentos im-
portantes, ajudando o Vô-
lei Renata a construir
uma vitória tranquila por
25 a 14. Com saque efi-
ciente e bloqueios preci-
sos, Campinas mostrou
porque é uma das forças
do torneio.  

No segundo set, o téc-
nico Horácio Dileo pro-
moveu mudanças na
equipe, dando oportuni-
dade para outros jogado-
res ganharem ritmo. Ape-
sar das alterações, o de-
sempenho continuou só-
lido. O Neurologia tentou
equilibrar o jogo, mas os
donos da casa controla-
ram bem a parcial e ven-
ceram por 25 a 21.  

Já no terceiro e último
set, o Vôlei Renata voltou
com sua formação titular,
imprimindo um ritmo
avassalador. Sem dar
qualquer brecha ao ad-
versário, a equipe paulista
abriu vantagem rapida-
mente e finalizou a parcial
com uma ampla diferença
de 25 a 12, fechando a
partida com um placar
convincente de 3 a 0.  

Adriano foi o maior

pontuador do jogo, rea-
firmando sua excelente
fase. Já o líbero Lukinha
foi eleito o melhor em
quadra e recebeu o prê-
mio Viva Vôlei, destacan-
do-se pela sua atuação
defensiva impecável.
Pelo lado do Neurologia
Ativa, o destaque foi Tia-
go Salles, que marcou
oito pontos, mas não con-
seguiu evitar a derrota
da equipe goiana.  

Com mais uma derro-
ta, o Neurologia Ativa se-
gue na última colocação
da Superliga Masculina,
somando apenas dois
pontos até agora. O time
terá uma nova chance de
reagir na próxima quar-
ta-feira (18), quando en-
frentará o Vôlei Guarulhos
às 18h30, em Goiânia.  

Goiás 
O Goiás vive um mo-

mento um pouco mais
animador. Ocupando a
10ª posição com oito pon-
tos, a equipe goiana vem
embalado por uma vitó-
ria importante na última
rodada. Agora, o Goiás se
prepara para um duelo
difícil contra o Vôlei Gua-
rulhos (próximo adver-
sário do Neurologia Ati-
va) neste sábado (14), às
18h30, no Ginásio da Pon-
te Grande, em Guarulhos,
São Paulo.  

Com ambas as equi-
pes goianas em situações
distintas no campeonato,
os próximos confrontos
serão decisivos para de-
terminar os rumos das
suas campanhas na Su-
perliga Masculina. (Mat-
heus Santana, especial
para O Hoje)

Goianos não fazem
campanha empolgante
na SuperLiga de Vôlei

SUPERLIGA MASCULINA

Vila Nova anuncia contratação
de atacante uruguaio

TIGRÃO NO MERCADO
Rafael Bandeira/SCR
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Letícia Leite

O verão é a época mais es-
perada pelos brasileiros. Mes-
mo aqueles que não gostam
de se bronzear na praia apro-
veitam os dias quentes para
desfrutar mais do ambiente
externo. Isso resulta em uma
exposição excessiva da pele
aos raios solares. Como resul-
tado, o índice de casos de cân-
cer de pele cresce a cada nova
previsão. 

Segundo o Instituto Nacio-
nal do Câncer (INCA), a doença
é a mais frequente no Brasil,
representando 33% dos casos
de câncer. Com o objetivo de
reforçar a importância da
conscientização sobre o tema,
a Sociedade Brasileira de Der-
matologia (SBD) promove a
campanha Dezembro Laranja,
destacando que o cuidado com
a pele vai além da estética,
sendo uma questão de saúde
pública.

O câncer de pele é causado
pelo crescimento anormal e
desregulado das células que
constituem a pele. Essas célu-
las se organizam em camadas
e, conforme as que forem afe-
tadas, são classificados os di-
versos tipos de câncer. Os mais
frequentes são os carcinomas
basocelulares e espinocelula-
res. Mais raro e letal do que
os carcinomas, o melanoma é

o tipo mais agressivo de cân-
cer de pele.

De acordo com o dermato-
logista especializado em pre-
venção e tratamento do câncer
de pele, Dr. Bones Jr., muitas
pessoas ignoram sinais im-
portantes, como uma pinta
que muda de cor, borda ou
tamanho, ou uma ferida que
não cicatriza.

“Toda lesão de pele que
surge, que não cicatriza, que
seja uma ferida, espinha que

você espreme, que você não
tinha antes e que dura mais
de quatro semanas. Um cravo
normalmente é uma história
comum do paciente, ‘esse cra-
vo no meu nariz, eu já tenho
ele há quatro anos e quando
eu espremo sai uma aguinha’.
E até mesmo pintas que mu-
dam o formato dela ou pintas
que têm mais de uma cor, que
estão crescendo ou coçando,
isso são algumas característi-
cas de lesões”, explica.

Existem diferentes tipos da
doença. Os carcinomas baso-
celular e espinocelular são os
mais comuns, relacionados à
exposição contínua ao sol. Já
o melanoma, o tipo mais gra-
ve, é frequentemente associa-
do a queimaduras solares in-
tensas na infância. “Carcino-
mas podem parecer uma es-
pinha ou lesão simples, mas
podem evoluir para deformi-
dades ou até metástase. Já o
melanoma exige atenção re-

dobrada, pois pode ser fatal”,
relata o especialista.

O impacto da 
exposição solar

O médico também destaca
o papel do sol na saúde hu-
mana e os cuidados necessá-
rios para evitar danos. “O sol
é essencial para a produção
da vitamina D, conhecida
como hormônio D, que de-
sempenha um papel impor-
tante no nosso organismo. No
entanto, é preciso equilíbrio:
enquanto a exposição ao sol
ajuda a evitar doenças como
depressão e condições autoi-
munes, o excesso pode causar
alterações celulares que levam
ao câncer de pele, especial-
mente em pessoas de pele cla-
ra ou com histórico familiar
da doença”.

Ele ainda explica que os
raios UVB e UVA, são um dos
principais responsáveis pelo
câncer de pele. “Esse dano so-
lar acumulado acaba gerando
alterações no DNA das células
fazendo com que elas cresçam
de forma desempregadas”, diz.
Ele conclui que as queimadu-
ras solares durante a infância,
podem ser um dos fatores que
mais contribui para um de-
senvolvimento futuro do cân-
cer de pele melanoma. “Não
dá para desconsiderar fatores
genéticos”, continua. 

O grande benefício do diag-
nóstico precoce do câncer é
que ele permite uma cura sem
sequelas, já que a principal
característica da doença é ex-
pandir e destruir o local onde
está se formando. 

“A gente consegue preser-
var aquela estrutura da face
ou do corpo onde ele está.
Quando a gente está falando
do câncer de pré-melanoma,
a importância ainda é maior
no diagnóstico precoce, por-
que o melanoma, ele tem ris-
co de dar metástase, de sair
da onde ele está e espalhar
para outros órgãos do nosso
corpo, aumentando o risco
de morte e dificultando muito
o tratamento, algumas vezes

até impossibilitando o trata-
mento. Se você realiza o diag-
nóstico precoce do melanoma,
que é o melanoma fino que a
gente fala, a chance de me-
tástase é muito baixa, abaixo
de 5%”, explica.

Danielle Fernandes, diag-
nosticada com câncer de pele,
relatou como foi a descober-
ta. “Eu fui fazer um exame
de rotina, já tinha um tempo

que eu não fazia exame de
pele. Quando vi eu tinha uma
pintinha na testa, mas eu não
sei por qual motivo aquilo
me incomodou, porque ela
tava muito pequena [...] quase
assim entrando no couro ca-
beludo”.

A fotógrafa explica que
procurou o Dr. Bones, que
fez a retirada total para aná-
lise. “Foi muito simples, por-

que o Doutor Bones já resol-
veu na primeira consulta, ele
já sabia que era, e aí só reti-
rou. Era muito pequeno e foi
super tranquilo”, ela afirma
que o diagnóstico da enfer-
midade veio após a realização
dos exames.

O especialista relata que
ao diagnosticar o câncer dele,
é realizada a retirada da lesão,
que pode variar de 0,4 mm a

1 centímetro, dependendo do
tipo de câncer. Após fechada
a lesão é encaminhado o re-
sultado para o laboratório
para fazer a análise do aná-
tomo patológico e confirmar
que foi toda eliminada. 

“Se não foi eliminada, nor-
malmente tem que reabordar
aquele câncer que foi operado.
Se foi eliminado, você fica
mais tranquilo e entra num
acompanhamento até para
ver se o risco de ter uma nova
lesão ou mesmo o anatomo-
patológico, da biópsia, falando
que eliminou. Ainda existia
uma pequena chance de ter
ficado alguma raiz residual
que não foi observada”, fina-
liza. (Especial para O Hoje)

Especialista alerta para os cuidados e a necessidade do diagnóstico precoce

Diagnóstico precoce e tratamento garante cura da doença

A doença é causada pelo crescimento anormal e desregulado das células que constituem a pele

O dermatologista Dr. Bones Jr., alerta que muitas pessoas ignoram sinais importantes, 
como uma pinta que muda de cor, borda ou tamanho, ou uma ferida que não cicatriza

Dezembro Laranja destaca
prevenção do câncer de pele

Arquivo Pessoal

Práticas de PreveNção

2 Usar protetor solar diariamente, com FPS 30 ou mais,

mesmo em dias nublados;

2 Evitar a exposição ao sol entre 10h e 16h;

2 Utilizar barreiras físicas, como roupas com proteção UV,

chapéus de aba larga e óculos de sol;

2 Realizar autoexames da pele regularmente e consultar o

dermatologista anualmente.

Fonte: Sociedade Brasileira de Dermatologia 
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Apenas 58,5% dos resíduos
sólidos urbanos gerados em
2023 foram encaminhados
para destinação ambiental-
mente adequada, aponta o Pa-
norama dos Resíduos Sólidos
no Brasil 2024, divulgado nesta
segunda-feira (9) pela Associa-
ção Brasileira de Resíduos e
Meio Ambiente (Abrema). De
acordo com o estudo, 41,5%
do que foi descartado pelos
brasileiros e encaminhado
para disposição final tiveram
destinação inadequada, como
os lixões, que receberam 35,5%
dos resíduos gerados no país.

O relatório com os dados
divulgados chama a atenção
para o não cumprimento da
Política Nacional de Resíduos
Sólidos (PNRS), instituída em
2018 pela Lei 12.30, que es-
tabelecia o ano de 2024 como
prazo final para o encerra-
mento definitivo dos lixões
no país.

“Além de apresentar riscos
ao meio ambiente equilibrado

e à saúde pública, esse cenário
revela que o gerenciamento
de resíduos no Brasil ainda
está distante de atender as di-
retrizes determinadas pela
PNRS”, destaca o documento,
que aponta ainda avanço em

relação ao ano de 2022, quando
o percentual de destinação ade-
quada foi de 57%. “Essa redu-
ção sugere um avanço peque-
no, porém positivo, no geren-
ciamento de RSU [resíduo só-
lido urbano] no país, com um

aumento da fração de resíduos
que é encaminhada para outros
processos e disposição final
ambientalmente adequada”,
ressalta o relatório.

De acordo com a estimativa
apresentada no panorama, em

2023, o brasileiro gerou, em
média, 1,047 quilos de resí-
duos sólidos urbanos por dia,
o que leva a uma geração equi-
valente a mais de 221 mil to-
neladas de resíduos e de 81
milhões de toneladas ao longo
do ano, em todo o país. A re-
gião brasileira responsável
pelo maior volume de resíduo
sólido urbano é o Sudeste, que
gerou no ano passado quase
40 milhões de toneladas, re-
presentando 49,3% do total
gerado no país. 

A Região Norte foi a que
menos gerou resíduos, tendo
sido responsável por 7,5% do
total no país, com produção
de 16,5 mil toneladas diárias
e pouco mais de 6 milhões de
toneladas em todo ano. Em
números absolutos, o Centro-
Oeste foi responsável por 7,7%,
a Região Sul, por 10,8%, e o
Nordeste, por 24,7% do total
de resíduos sólidos urbanos
do país. (Alexandre Paes, es-
pecial para O Hoje)

41% do lixo urbano tem descarte irregular
RESÍDUOS SÓLIDOS

Em números absolutos, o Centro-Oeste foi responsável por 7,7%

Thais Teixeira

Com o início do período
chuvoso a queda de raios e
trovões é comum. Segundo um
levantamento feito pela Equa-
torial, empresa responsável
pelo fornecimento de energia
no estado, em Goiás, cerca de
20% das interrupções no for-
necimento de energia são cau-
sadas por descargas atmosfé-
ricas.  Isso porque, com uma
corrente usual de 30 mil Am-
pères, que é aproximadamente
mil vezes mais forte do que a
de um chuveiro elétrico, essas
descargas conseguem viajar
por até 5 km. 

Quando um raio atinge a
rede de elétrica, sua intensi-
dade elevada e energia têm o
potencial de provocar danos
consideráveis nos elementos
da infraestrutura elétrica,
abrangendo desde transfor-
madores até as linhas de dis-
tribuição.

“A voltagem de um raio
pode variar entre 100 milhões
e 1 bilhão de volts, o que torna
sua força destrutiva capaz de
provocar surtos elétricos que
afetam a distribuição de ener-
gia em larga escala. Sua alta
intensidade e energia podem
causar danos significativos
aos componentes da rede, des-
de transformadores até linhas
de distribuição, causando in-
terrupções no fornecimento
de energia”, pontuou Vinicyus
Lima, gerente do Centro de
Operações Integradas da Equa-
torial Goiás.

Entre janeiro e novembro

de 2024, a Equatorial Goiás
informou que através de um
sistema de monitoramento fo-
ram detectados mais de 5 mi-
lhões de descargas atmosféri-
cas em todo o estado. No ano
de 2023, a empresa de forne-
cimento de energia elétrica
notou uma alta expressiva no

número de raios que atingiram
as áreas urbanas, esse aumen-
to foi atrelado ao aumento da
poluição e da temperatura nes-
ses locais.  Segundo dados da
empresa, Goiás registrou em
torno de 14,4 milhões de raios
no ano passado, um aumento
de mais de 300% se comparado
com 2022.

Porém, quando um raio
atinge a rede de energia elé-
trica, nem sempre é causado
algum dano. “Esta pode ser
atingida várias vezes por um
raio e nem sempre ser danifi-
cada. E, quando danifica, de-
pende do dano, pode estourar
um isolador, causar a queima
de um transformador ou um
rompimento de cabo. A nossa
rede é protegida para desligar
nestas situações. Os controla-
dores do Centro de Operações
Integradas vão identificar o
trecho atingido e, por meio de
um aplicativo que mostra se
há descargas atmosféricas, con-
firmar a situação e, de ime-
diato, destinar uma equipe ao
local”, informou Lima. 

A energia liberada por um
raio pode atingir de forma a

danificar a rede elétrica de
duas formas principais: através
de incidência direta ou indi-
reta. Ao atingir diretamente
as instalações ou a rede elétri-
ca, a descarga pode causar so-
bretensões que podem com-
prometer os circuitos de dis-
tribuição. Na incidência indi-
reta, a energia do raio é trans-
mitida à rede elétrica de várias
maneiras, resultando em sur-
tos elétricos que podem causar
danos aos aparelhos ligados. 

Popularmente, muitas pes-
soas acreditam que não é re-
comendável deixar aparelhos
eletrônicos carregando duran-
te chuvas com trovões por
exemplo, esse fato foi expli-
cado pela Equatorial; “Deixar
aparelhos carregando na to-
mada, como os celulares ou
notebooks, quando está tro-
vejando ou com descargas at-
mosféricas, como os raios, não
é recomendado. Existe o risco
de o raio atingir a residência,
que é toda armada em ferro,
passar pela corrente e chegar
às tomadas, vindo a queimar
os aparelhos.” relatou.

A intensidade das chuvas

e o aumento na frequência
de raios causam danos signi-
ficativos à rede elétrica. As
descargas atmosféricas são
responsáveis por aproxima-
damente 20% das interrup-
ções no fornecimento de ener-
gia, além de ocasionarem cur-
tos-circuitos, danos a equipa-
mentos e até mesmo aciden-
tes fatais. 

Além das interrupções no
fornecimento de energia, essas
situações podem ocasionar
curtos-circuitos, danos a equi-
pamentos e até mesmo aci-
dentes fatais. De acordo com
o gerente do Centro de Ope-
rações Integradas da Equato-
rial Goiás, o desabamento de
árvores, galhos e outros ele-
mentos na rede afeta de ma-
neira significativa o forneci-
mento de energia durante
tempestades. "Nesses casos, a
reconstrução da rede elétrica
demanda mais tempo, pois é
necessário substituir postes,
trocar cabos e transformado-
res, além de remover a vege-
tação que é arremessada con-
tra a rede”, finaliza Vinicyus.
(Especial para O Hoje)

Entre janeiro e
novembro de 2024,
a Equatorial Goiás
informou que
através de um
sistema de
monitoramento
foram detectados
mais de 5 milhões
de descargas
atmosféricas em
todo o estado

20% das quedas de energia em
Goiás são causadas por raios

Divulgação/Equatorial

Maria Heinen/ABr
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A política de valorização
do transporte coletivo condu-
zida pelo prefeito Fernando
Pellozo tem se mostrado um
sucesso em Senador Canedo.
Desde a implantação do pro-
grama Meia Tarifa, em setem-
bro de 2022, o número de usuá-
rios quase dobrou, alcançando
um crescimento significativo
na utilização do transporte pú-
blico. Com a tarifa reduzida
para R$ 2,15, sem a necessida-
de de integração nos terminais,
a população passou a ter acesso
facilitado ao serviço.

Na época do lançamento
da Meia Tarifa, segundo a Com-
panhia Municipal de Trans-
portes Coletivos (CTMC), o
transporte coletivo atendia
132.513 passageiros em Sena-
dor Canedo, ao mês. Hoje, pou-
co mais de dois anos depois,
esse número saltou para
223.159, quase o dobro, evi-

denciando o impacto positivo
da medida na mobilidade ur-
bana da cidade.

"A Meia Tarifa foi uma ação
estratégica para tornar o trans-
porte público mais acessível e
para melhorar a qualidade de
vida dos cidadãos. O aumento
no número de usuários reflete
a receptividade da população
e comprova que estamos aten-
dendo a uma demanda urgente
por uma mobilidade mais efi-
ciente e econômica", destaca
o prefeito Fernando Pellozo.

Além do benefício da Meia
Tarifa, o Terminal de Senador
Canedo passou por reformas
significativas, com melhorias
estruturais que visam garantir
mais conforto e agilidade no
atendimento aos usuários. A
ampliação do número de veí-
culos e a criação de novas via-
gens para atender à crescente
demanda também foram me-

didas implementadas para ofe-
recer um serviço de melhor
qualidade à população.

"Com o sucesso da Meia Ta-
rifa, registramos um aumento
expressivo nas validações diá-
rias de embarque, que passa-
ram de 3 mil para 6 mil. Esse

aumento gerou maior fluxo
no terminal e, consequente-
mente, mais tempo de espera.
No entanto, ouvimos as de-
mandas da população e reali-
zamos melhorias no terminal
para solucionar esses desafios",
explica o prefeito.

Outro destaque tem sido a
expansão do transporte cole-
tivo para áreas que estavam
desassistidas por esse serviço
há anos. Em 2021, Senador
Canedo contava com apenas
cinco linhas da Rede Metro-
politana de Transportes Cole-
tivos (RMTC). Hoje, após quase
quatro anos de gestão, a cida-
de já possui 11 linhas, garan-
tindo mais acesso e mobilida-
de à população.

"Conseguimos finalmente
levar o transporte coletivo
para bairros que esperavam
há mais de 20 anos, como a
região do Morumbi. Antes, os
moradores só tinham ônibus
que iam para Goiânia. Agora,
eles têm uma linha exclusiva
que vai até o terminal de Se-
nador Canedo, garantindo
mais praticidade e economia",
finaliza Pellozo.  (Micael Silva,
especial para O Hoje)

Meia Tarifa amplia transporte em Senador Canedo
MOBILIDADE ACESSÍVEL

Em pouco mais de dois anos, o número de passageiros quase
dobrou no sistema, que ganhou cinco linhas no município

Renata Ferraz

A suinocultura em Goiás
tem alcançado um lugar de
destaque no cenário nacional,
consolidando-se como um dos
principais polos de produção
do Brasil. Segundo a Secretaria
de Estado de Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento (Sea-
pa), o estado ocupa atualmente
a 7ª posição no ranking na-
cional de produção de suínos,
com um rebanho de 1,5 milhão
de cabeças em 2022. Este cres-
cimento é impulsionado por
investimentos em tecnologias
modernas e pela integração
da cadeia produtiva, garan-
tindo eficiência e qualidade
na produção.

“A suinocultura em Goiás
experimentou um avanço sig-
nificativo nas últimas décadas,
impulsionado pela adoção de
tecnologias modernas e pela
integração da produção”, afir-
ma Pedro Leonardo Rezende,
secretário de Agricultura do
estado. Municípios como Rio
Verde, Jataí, Aparecida do Rio
Doce, e Santo Antônio da Barra
lideraram a produção em 2022,
consolidando-se como refe-
rências na área.

Esse destaque da produção
de suínos no estado também
está atrelada aos avanços dos
produtores, como por exemplo
em Goiás, 19 Granjas de Re-
produtores Suínos Certificados
(GRSC) são destaques pela ado-
ção de padrões rígidos de bios-
seguridade e controle sanitário.
Esses estabelecimentos, certi-
ficados semestralmente pela
Agência Goiana de Defesa
Agropecuária (Agrodefesa), de-
sempenham um papel crucial
na manutenção da qualidade
genética e na proteção sanitá-
ria dos rebanhos suínos.

“A certificação das granjas
é essencial para garantir a sa-
nidade dos rebanhos e per-
mitir o acesso a mercados na-
cionais e internacionais. Essas

granjas fornecem reproduto-
res de alta qualidade para di-
versas regiões do Brasil, im-
pulsionando a economia es-
tadual e garantindo uma carne
suína de excelência”, afirma
José Ricardo Caixeta, presi-
dente da Agrodefesa.

Entre as GRSC, uma se des-
taca pelo ciclo completo de
produção, abrangendo desde
a reprodução até a terminação,
assegurando maior controle
em todas as etapas. Essas gran-
jas, obrigadas a atender crité-
rios rigorosos, são fiscalizadas
com exames semestrais que
incluem testes para doenças
como Peste Suína Clássica, Tu-
berculose e Brucelose.

Outro ponto importante é
o mercado externo que tem
sido um dos grandes trunfos
da suinocultura goiana. Sin-

gapura destaca-se como um
dos principais compradores,
com importações crescentes
da carne suína produzida no
estado. Em 2023, as exporta-
ções registraram um aumento
de 20% em comparação ao
ano anterior, estabelecendo
um recorde no setor. A BRF,
um dos principais frigoríficos
integradores da região, de-
sempenha um papel essencial,
destinando grande parte da
produção local para o mer-
cado internacional.

No mercado interno, o con-
sumo per capita de carne suí-
na também tem apresentado
um crescimento expressivo.
Fernando Cordeiro de Barros,
presidente da Associação Goia-
na de Suinocultores (AGS),
destaca o aumento de 40% no
consumo ao longo da última

década, passando de 14 quilos
para 20,6 quilos por pessoa
ao ano. “Esse crescimento re-
flete o trabalho que realizamos
para divulgar a carne suína
nos supermercados, nos açou-
gues e até mesmo na merenda
escolar, onde a introdução da
carne suína é uma iniciativa
importante”, comenta Barros.

A Associação Goiana de Sui-
nocultores tem sido fundamen-
tal no fortalecimento da cadeia
produtiva em Goiás. “Nosso
trabalho vai desde a capacita-
ção dos produtores e colabo-
radores nas granjas até o trei-
namento em frigoríficos. Além
disso, investimos em campa-
nhas de marketing para divul-
gar os benefícios da carne suí-
na e conscientizar os consu-
midores”, explica Fernando
Cordeiro de Barros.

Ele também ressalta a re-
levância das parcerias com o
setor público e privado para
superar desafios como o custo
de produção e as oscilações
de mercado. Em 2024, Goiás
tem vivenciado um ano de re-
cuperação, com preços recor-
des e resultados positivos para
os produtores.

Produtor de suínos desde
2012, Fernando Cordeiro de
Barros compartilha sua expe-
riência no setor. “Quando co-
mecei, tinha apenas cem ani-
mais. Hoje, opero com mil suí-
nos em recria e terminação,

sempre buscando maior efi-
ciência e qualidade”, relata.
Apesar dos desafios enfren-
tados nos últimos anos, como
altos custos de produção, Bar-
ros celebra os resultados ob-
tidos em 2024, um ano mar-
cado pela recuperação finan-
ceira e por um mercado mais
favorável.

Ele enfatiza a importância
de planejamento e organização
para superar adversidades e
se manter competitivo. “Tra-
balhamos com muito foco para
identificar gargalos e explorar
as oportunidades de cresci-
mento”, afirma o produtor.

As perspectivas para a sui-
nocultura em Goiás são pro-
missoras. Com o fortalecimen-
to das exportações, a expansão
do mercado interno e os avan-
ços tecnológicos, o setor ca-
minha para consolidar sua re-
levância no agronegócio bra-
sileiro. Para Fernando Cordei-
ro de Barros, o futuro da sui-
nocultura passa pela conti-
nuidade dos investimentos em
inovação, pela ampliação das
parcerias e pela promoção da
carne suína como uma opção
saudável e acessível aos con-
sumidores.

“ Com trabalho e dedicação,
Goiás tem tudo para se tornar
uma referência nacional e in-
ternacional em suinocultura”,
conclui o presidente da AGS.
(Especial para O Hoje)

Goiás apresentou
um crescimento 
em mais de 40%
no consumo,
importação e
exportação de
carne suína

Em todos território é possível encontrar 19 
granjas suínas com certificado de biossegurança

Suinocultura se destaca na
pecuária goiana e do Brasil

Fotos: Divulgação/Agrodefesa-GO

Géssica Veloso 

No ano de 2023 mais de 1,9 milhões de suínos foram abatidos no estado de Goiás
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A Comissão Euro-
peia informou nesta
sexta-feira (13) que
abrirá uma ponte aé-
rea para a Síria a fim
de fornecer assistên-
cia médica de emer-
gência e outros su-
primentos essenciais.

"O colapso do re-
gime de Assad ofere-
ce uma nova espe-
rança para o povo sí-
rio. Mas esse momen-
to de mudança tam-
bém traz riscos e di-
ficuldades", disse a
presidente Ursula
von der Leyen.

A União Europeia
afirmou que havia fi-
nanciado voos para
levar um total de 50
toneladas de supri-
mentos de saúde dos
estoques da UE em
Dubai para Adana,
na Turquia, para dis-
tribuição na Síria nos
próximos dias.

Além disso, 46 to-
neladas de suprimen-
tos de apoio à saúde,
educação e abrigo se-
rão transportadas de
caminhão da Dina-
marca para Adana.
(ABr)

UE abre ponte 
aérea para Síria
para entregar 
ajuda humanitária

O novo poder da Síria que
assumiu Damasco após a que-
da do regime de Bashar al-As-
sad mantém silêncio sobre os
sucessivos ataques de Israel
contra instalações militares do
país e sobre a ocupação israe-
lense da zona antes desmilita-
rizada que separa as Colinas
de Golã – território sírio ane-
xado por Israel após a guerra
de 1967 – e o resto da Síria.

Para especialistas consul-
tados pela Agência Brasil, o si-
lêncio sobre Israel pode indicar
uma colaboração com Tel Aviv
ou uma tática para evitar en-
trar em confronto com os is-
raelenses uma vez que o grupo
que assumiu Damasco ainda
não tem o controle completo
do território nem da estrutura
estatal Síria. 

O secretário-geral das Na-
ções Unidas (ONU), António
Guterres, por outro lado, afir-
mou que está “profundamente
preocupado” com as “extensas
violações da soberania e inte-
gridade territorial da Síria”
por Israel.

“[Guterres] condena todas as
ações que seriam inconsistentes
com o acordo [de 1974 firmado
entre Israel e Síria] e apela às
partes para que cumpram suas
obrigações sob esse instrumento,
inclusive encerrando toda pre-
sença não autorizada na área
de separação”, disse o porta-voz
da organização.

O Brasil também criticou
as ações de Israel na Síria ale-
gando que elas violam o direito
internacional, “bem como a
independência, a soberania e
a integridade territorial da Sí-

ria”, afirmou o Itamaraty.
Já o Conselheiro de segu-

rança dos Estados Unidos
(EUA), Jake Sullivan, justificou
que o aliado estaria apenas
exercendo seu direito de se
defender, ainda que a Síria
não tenha efetuado nenhum
ataque contra Israel.

"O que Israel está fazendo
é tentar identificar ameaças
potenciais, tanto convencionais
quanto armas de destruição
em massa, que podem ameaçar
Israel e, francamente, ameaçar
outros também", disse Sullivan,
segundo a Reuters.

A Carta da ONU proíbe o
uso da força contra outros paí-
ses, com duas exceções: casos
de legítima defesa contra um
ataque armado e quando há

autorização do Conselho de
Segurança da ONU.

Israel
Israel afirma ter ocupado

cerca de 400 quilômetros qua-
drado (km²) do território sírio
após a queda de Bashad al-As-
sad, área que deveria ficar des-
militarizada segundo acordo
firmado entre Damasco e Tel
Aviv, em 1974. O governo do
primeiro-ministro Benjamin
Netanyahu diz que a ocupação
dessa área é “temporária”.
Além disso, o exército israe-
lense informou que realizou
mais de 350 ataques aéreos
contra a infraestrutura militar
da Síria, incluindo ataques con-
tra a frota naval, a força aérea,
as baterias antiaéreas e locais

de produção e armazenamento
de armas.

“A maioria dos ataques da-
nificou severamente os siste-
mas de defesa aérea da Síria,
destruindo mais de 90% dos
mísseis superfície-ar estraté-
gicos identificados. A rede de
defesa aérea da Síria está entre
as mais fortes do Oriente Mé-
dio, e os danos infligidos re-
presentam uma conquista sig-
nificativa para a superioridade
da Força Aérea Israelense na
região”, afirmou as Forças de
Defesa de Israel (FDI).

HTS
O principal chefe militar

do grupo islâmico Hay’at Tah-
rir al-Sham (HTS), Ahmed Al-
Sharaa, que lidera a coalização

insurgente que derrubou As-
sad, não tem feito declarações
públicas condenando ou criti-
cando os bombardeios israe-
lenses. O HTS, ex-braço da Al-
Qaeda do Iraque, é considerada
uma organização terrorista
pela ONU, definição aprovada
no Conselho de Segurança da
organização.

Em entrevista ao canal oci-
dental Sky News, Al-Sharaa,
anteriormente chamado de
Abu Mohammed al-Jolani, dis-
se que os países estrangeiros
não tem o que temer da nova
Síria e que o país não deve
entrar em outra guerra.  Por
outro lado, o comandante do
HTS tem feito crítica ao Irã e
ao Hezbollah, antigos aliados
do governo Assad. (ABr)

Israel diz ter
ocupado cerca 
de 400 km² do
território sírio

Síria fica em silêncio sobre
ataques de Israel e ONU condena

Em entrevista, Al-Sharaa disse que os países estrangeiros não tem o que temer da nova Síria e que o país não deve entrar em outra guerra

O líder dos centristas do
MoDem, François Bayrou, 73
anos, é o nome escolhido pelo
presidente francês, Emmanuel
Macron, para o cargo de pri-
meiro-ministro. A decisão foi
anunciada nesta sexta-feira
(13), após quase duas horas
de reunião entre ambos no Pa-
lácio do Eliseu, em Paris.

François Bayrou é bem co-
nhecido na política francesa
há décadas e ficou "encarre-
gado de formar um governo",
segundo comunicado de im-
prensa da Presidência.

O líder do partido de centro
MoDem é conhecido por ser
um negociador capaz de con-
vergir opiniões adversas.

Bayrou era, até agora, ad-
ministrador da comuna de Pau
e é um político que apoia as-
sumidamente Emmanuel Ma-
cron desde a primeira candi-
datura. A desistência de Bayrou
de concorrer à presidência
contribuiu, inclusive, para que
Macron ganhasse vantagem
no primeiro mandato.

O agora designado primei-
ro-ministro foi, anteriormente,
ministro da Justiça no primeiro
mandato de Macron, tendo se
demitido poucos meses depois
de assumir devido a um es-
cândalo de assistentes fictícios
na Assembleia Nacional.

Neste ano, ele foi absolvido
das acusações pela Justiça, mas

o Ministério Público recorreu,
e o processo que ainda corre.

Em 2012, Bayrou apelou ao
voto em François Hollande
contra Sarkozy, o que até hoje
afasta os dois homens confi-
dentes de Macron.

Ainda que seja apoiador do
atual chefe de Estado, ele assi-
nou e promoveu um abaixo-
assinado para possibilitar a
candidatura de Marine Le Pen,
"para o bem da democracia",
segundo disse à época.

Foi uma das vozes contra a
inelegibilidade de cinco anos,
mesmo com recurso, caso Ma-
rine le Pen venha a ser conde-
nada no caso do processo de
assistentes fictícios no Parla-
mento Europeu.

Bayrou também foi depu-
tado e ministro da Educação

em dois governos presididos
por Jacques Chirac.

O experiente Bayrou  terá
que sobreviver à censura par-
lamentar e restaurar a estabi-
lidade do país, uma vez que
nenhum partido detém a maio-
ria na Assembleia Nacional.

Durante a reunião, Macron
propôs ao chefe do MoDem
ser o número dois de um go-
verno liderado por Roland Les-
cure, hipótese totalmente re-
jeitada por François Bayrou
que, em troca, levantou a pos-
sibilidade de abandonar a co-
ligação presidencial.

Diante da possibilidade
de um bloqueio e de ruptura
com o principal aliado, Em-
manuel Macron mudou de
ideias e resolveu nomear
François Bayrou.

François Bayrou é nomeado
primeiro-ministro na França

O político já foi deputado e ministro da Justiça e da Educação

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva
sancionou a lei que regula o mercado de
créditos de carbono no Brasil, criando regras
para as emissões de gases de efeito estufa.
A lei foi publicada nesta quinta-feira (12)
no Diário Oficial da União e a sanção anun-
ciada no Conselho de Desenvolvimento Eco-
nômico Social Sustentável, o Conselhão, em
Brasília. A nova lei regula a compra de cré-
ditos de preservação ambiental para com-
pensar as emissões de gases poluentes, ou
seja, medidas de conservação e recuperação
de vegetação nativa geram créditos, en-
quanto que as emissões gerarão débitos a
serem compensados. (ABr)
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Luana Carvalho 

No mais recente episódio do Podcast
Mandavê, produzido pelo Grupo de
Comunicação O Hoje, o torcedor e cria-
dor de conteúdo Yago Vinicius, ideali-
zador da famosa página "Piriquito Bri-
sado", foi o grande convidado. Ao lado
dos apresentadores Isa Mississippi e
Herbert Alencar, Yago compartilhou
detalhes sobre sua trajetória no mundo
da comunicação esportiva, a criação
de sua página e os desafios que en-
frentou ao longo dos anos, oferecendo
uma visão única sobre a paixão pelo
Goiás Esporte Clube.

Yago, torcedor fanático do Goiás
desde a infância, contou como a ideia
da página surgiu. O projeto, que ini-
cialmente começou como uma brinca-
deira de torcedor, rapidamente se trans-
formou em um negócio. "Quando co-
mecei, era uma brincadeira de torcedor.
Eu sempre estive com o Goiás, e após
a pandemia, não suportava mais o jeito
tradicional de se fazer jornalismo es-
portivo. Eu queria algo mais realista,
em tempo real, com uma narrativa di-
ferente", explicou Yago.

Com o tempo, Yago percebeu que a
página tinha potencial para ir além da
simples diversão. “O futebol de Goiás
é muito fraco e está ficando cada vez
mais fraco, principalmente com as exi-
gências dos clubes e a interferência do
Ministério Público. A falta de apoio e
os problemas estruturais afetaram os
times, e isso refletiu na mídia também.
Não temos a mesma quantidade de se-
guidores que outros clubes têm no
Nordeste, por exemplo, mas, quando
se trata de informação apurada, eu
sou uma referência”, afirmou.

Apesar de reconhecer que a página
ainda não é a maior em número de se-
guidores, Yago se orgulha do trabalho
de apuração e credibilidade. “Eu sou
uma das poucas páginas que tem uma
apuração verdadeira. E quando o as-
sunto é Goiás, sou o primeiro a dar as
notícias. Isso é o que mais importa
para os torcedores", destacou.

Desafios e 
emoções do torcedor

Durante a entrevista, Yago também
falou sobre os desafios que enfrenta
no campo jurídico. Ele revelou que já
recebeu mais de 10 notificações judi-
ciais e até três processos devido aos

furos de notícia que divulga, mas afir-
mou que isso faz parte do jogo. "Eu
não tenho medo. Sei que muitas vezes
as notícias que trago não agradam,
principalmente porque as críticas vêm
junto com as informações, mas é o que
o torcedor quer saber", declarou.

Além disso, Yago compartilhou sua
visão sobre a relação com o Goiás Es-
porte Clube, que já passou por altos e
baixos. "Quando comecei a noticiar so-
bre o Goiás, arrumei briga com muita
gente. Mas hoje a relação é boa", disse.
Ele reconhece que a emoção no futebol
é intensa e que, por ser torcedor, não
consegue controlar os sentimentos.
"Quando o time perde, eu não tenho
filtro, já abro live e xingo. Eu sou tor-
cedor, e é assim que a gente se sente,
com amor ou ódio", explicou.

A Visão de Yago 
sobre o futebol 

Yago também aproveitou para co-
mentar sobre a situação atual do futebol
goiano e o futuro do Goiás. Para ele, o
time precisa voltar a ser campeão es-
tadual, algo que não acontece há seis
anos. "O Goiás tem que voltar a ser
campeão goiano, isso é o mínimo. Quan-
do éramos campeões com frequência,
isso mostrava o poder do clube, mas,
nos últimos anos, não vemos mais isso

acontecer", lamentou.
Apesar das dificuldades, ele se mos-

trou otimista para o ano de 2025. "Eu
acho que o Goiás vai ser campeão. O
time precisa entrar em campo para
ganhar, como antigamente, com raça,
como líder de ponta a ponta. O time
que não perdia nunca, sempre invicto",
disse com esperança.

Durante o podcast, o nome de Luiz
Fernando, jogador do Goiás, também
foi mencionado. Yago revelou que en-
trou em contato com o empresário do
atleta para saber mais sobre o futuro
de Luiz Fernando, que está analisando
uma proposta do Atlético Paranaense.
"A proposta gira em torno de 30 milhões
de reais", disse Yago.

Conquistas e reconhecimento
Ao longo da conversa, Yago fez ques-

tão de destacar a credibilidade que
conquistou ao longo dos anos. "Hoje
muitas rádios usam as informações
que eu publico. Isso me dá uma sensa-
ção de realização, de que meu trabalho
tem valor", afirmou.

Ele também comentou sobre o im-
pacto de suas publicações, que chegam
a alcançar milhões de pessoas. "Eu não
tenho noção da dimensão do que al-
cancei. Quando vejo os números do
Instagram, com três milhões de visua-

lizações por mês, fico impressionado.
São 200 a 300 mil pessoas que acom-
panham o meu trabalho", declarou.

Yago revelou que seu amor pelo fu-
tebol e pela comunicação começou
quando ele teve a chance de conhecer
Edson Rodrigues, um dos maiores no-
mes da comunicação esportiva de Goiás.
"Eu sou fã de pessoas como o Edson
Rodrigues e Juliano Moreira. São caras
que marcaram minha vida. Eu cresci
ouvindo eles na rádio, e hoje tenho a
oportunidade de estar no mesmo es-
paço que eles. Isso é gratificante", disse,
emocionado.

Além de ser o idealizador da página
"Piriquito Brisado", Yago Vinicius tam-
bém possui uma formação em Marke-
ting e atualmente está estudando Jor-
nalismo. Ele compartilhou com os ou-
vintes do podcast que está gostando
muito do curso e acredita que o co-
nhecimento adquirido na faculdade só
tem a agregar no seu trabalho. "Estou
aprendendo muito, e acredito que isso
só vai melhorar a minha forma de
fazer jornalismo esportivo", disse Yago,
destacando a importância do estudo
para sua carreira.

A relação de Yago com seus segui-
dores é próxima. Ele compartilhou que
conhece pessoalmente muitos deles e
que está sempre atento ao que acontece
nos bastidores do futebol goiano. “Eu
vejo o futebol de Goiás como uma grande
família. Conheço muitas histórias emo-
cionantes de torcedores, como a da Lu-
ciana, que é deficiente visual, mas nunca
perde um jogo. Ela escuta o Goiás com
um radinho, e um vídeo que fiz dela vi-
ralizou no TikTok. Isso é o verdadeiro
amor pelo futebol”, contou.

Além disso, Yago destacou a impor-
tância do esporte para a comunidade
e como ele, através da sua página, con-
segue conectar os torcedores com o
time, levando informações rápidas e
de qualidade. “Nunca é só futebol. É
muito mais do que isso. Futebol é emo-
ção, é vida, é paixão”, finalizou.

O Podcast Mandavê, mais uma vez,
fez sucesso ao trazer à tona a história
e os bastidores do futebol goiano através
de uma visão única de Yago Vinicius.
Com sua abordagem franca e apaixo-
nada, ele se tornou uma figura central
na comunicação esportiva do estado,
conquistando seguidores e respeitando
a essência do futebol: a emoção. (Es-
pecial para O Hoje)

Yago Vinicius revela os bastidores de sua trajetória e os desafios do jornalismo esportivo 

“Nunca é só futebol. É muito mais do que isso. 
Futebol é emoção, é vida, é paixão.” - Yago Vinicius

Essência

Piriquito Brisado: a voz do
torcedor no mundo digital

Fotos: Lucas Rodrigues/O HOJE
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DICA DE FILME
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CELEBRIDADES

Isabel Veloso abriu uma caixinha de perguntas
no Instagram e conversou com seus seguidores sobre
o parto de Arthur, seu primeiro filho. A influencer,
diagnosticada com o câncer Linfoma Não-Hodgkin,
está na fase final da gestação e comentou sobre
passar por uma cesárea. 

“No contexto em que estou vivendo, a cesárea é a
melhor opção para mim, principalmente por conta
de Arthur nascer prematuro. Minhas datas de parto
serão entre 32 e 34 semanas de gestação. Como um
bebê de 32 semanas vai nascer de parto normal sem
ter um risco muito grande? Foi avaliada justamente
essa questão”, declarou. 

Na sequência, ela explicou que o nascimento pre-
maturo do filho e a sua situação clínica impedem
parto normal, que segue sendo a sua preferência.
“Não é nem um, nem outro. Nem só por causa do Art-
hur, mas pelas minhas condições clínicas, o câncer
está nos pulmões”, completou. Por fim, ela agradeceu
por ter a opção de fazer uma cesárea. 

“Em minha opinião, a cesárea deveria ser feita
em casos como este, por exemplo, quando a vida
da mãe, do bebê estão em risco e tantas outras
coisas pesam. Mas não deixa de ser uma via de
parto. Não deixa de ser um modo que salva vidas”,
completou.

Isabel Veloso detalha parto do primeiro filho

Tudo sobre a
Síndrome do
Lobisomem
Medicamentos como fenitoína, minoxidil
oral e ciclosporina podem estar 
entre os responsáveis por essa condição

Leticia Marielle

A hipertricose, também
chamada de "síndrome do
lobisomem", é uma condi-
ção dermatológica rara que
se caracteriza pelo cresci-
mento excessivo de pelos
em várias partes do corpo,
podendo ocorrer de forma
localizada ou generalizada.
Muitas vezes, essa condição
é confundida com o hirsu-
tismo, que se refere ao au-
mento anormal de pelos em
mulheres em áreas onde
normalmente não apare-
cem, como na barba. Porém,
ao contrário da hipertricose,
o hirsutismo é causado por
desequilíbrios hormonais.

A hipertricose pode ser
tanto congênita, ou seja,
presente desde o nascimen-
to, quanto adquirida, quan-
do surge devido a fatores
externos. No caso da hiper-
tricose adquirida, ela pode
estar associada a diversas
doenças sistêmicas, ao uso
de certos medicamentos e
até a neoplasias. Medica-
mentos como fenitoína, mi-
noxidil oral e ciclosporina
podem estar entre os res-
ponsáveis por essa condi-
ção, assim como doenças
como anorexia, síndromes
de má absorção, hipotiroi-
dismo e síndromes para-
neoplásicas.

Os sintomas 
O sintoma principal da

hipertricose é o crescimento
excessivo de pelos no corpo,
que pode ocorrer de forma
localizada, afetando uma
área específica, ou genera-
lizada, abrangendo várias
partes do corpo. No caso da
hipertricose congênita, que
está presente desde o nas-
cimento, os pelos podem
cobrir todo o corpo do bebê,
e a condição pode estar re-
lacionada a mutações ge-
néticas. Além disso, podem
ocorrer outras malforma-
ções, como problemas den-

tários, auditivos e esquelé-
ticos.

A hipertricose normal-
mente resulta no cresci-
mento de um dos três tipos
de pelos: os vellus, que são
curtos e podem crescer em
qualquer parte do corpo,
exceto em áreas como as
solas dos pés, a parte de
trás das orelhas, os lábios,
as palmas das mãos ou em
tecido cicatricial; o lanugo,
que são pelos finos e macios,
semelhantes aos que co-
brem o corpo de um re-
cém-nascido; e os pelos ter-
minais, que são longos, gros-
sos e, frequentemente, mui-
to escuros.

O diagnóstico
O diagnóstico da hiper-

tricose é realizado por um
dermatologista, que avalia
a aparência dos pelos e sua
distribuição pelo corpo. 

Tratamento
O tratamento para a hi-

pertricose varia conforme
a causa subjacente. Caso a
condição seja provocada
por algum medicamento, a
suspensão do uso do medi-
camento, se possível, pode
ajudar a reduzir o cresci-
mento dos pelos. Quando a
hipertricose é resultado de
uma doença sistêmica, é
fundamental diagnosticar
e tratar a condição de base.
Além disso, métodos de re-
moção física dos pelos,
como a depilação manual
ou a depilação a laser, po-
dem ser utilizados para con-
trolar a condição.

A hipertricose congênita
não pode ser evitada, mas
a forma adquirida pode ser.
O diagnóstico precoce é fun-
damental para impedir que
a condição se agrave. Quan-
do a hipertricose é causada
pelo uso de medicamentos,
é importante discutir os pos-
síveis riscos com o médico
antes de iniciar o tratamen-
to. (Especial para O Hoje)

A hipertricose congênita não pode ser 
evitada, mas a forma adquirida pode ser

Divulgação/Guinness World Records

Buddy, interpretado por
Will Ferrell, é um homem
que, quando criança, foi cria-
do como um elfo na oficina
do Papai Noel no Polo Norte.
Ao perceber que cresceu mui-
to mais do que os outros elfos,
ele descobre que seu pai bio-
lógico, interpretado por James
Caan, vive em Nova York.
Com sua natureza ingênua e
infantil, Buddy parte para
uma jornada em busca de
seu pai. 

Ao encontrá-lo, percebe
que seu pai é uma pessoa
centrada no trabalho e que
seu meio-irmão, Daniel Tay,
não acredita no Papai Noel.
Desconcertado pela falta de
fé de sua nova família e da
população de Nova York no
Espírito Natalino, Buddy se
dedica a tentar restaurar essa
crença. Em sua jornada, ele
ajuda seu irmão a vencer
uma disputa de bolas de neve
contra alguns valentões no
Central Park, fortalecendo
seu vínculo. 

Posteriormente, Buddy de-
cora a sala do Papai Noel na
loja Gimbell’s e conhece uma
simpática garota, Zooey Des-
chanel. A cidade de Nova York
acaba sendo tomada pelo Es-
pírito de Natal quando todos
cantam a música "Santa Claus
is Comin' to Town". Buddy
consegue alcançar seu obje-
tivo, de ser um bom auxiliar
da festa natalina, a sociedade
lida bem com a realidade de
que o Papai Noel existe e até
os números musicais fazem
sentido. 

Aclamado pelos críticos, o
longa conquistou 86% de
aprovação no Rotten Toma-
toes. Além disso, o filme tam-

bém arrecadou US$ 228.9 mi-
lhões mundialmente, a partir
de um orçamento de apenas
US$ 33 milhões.

Diretor
Jon Favreau é um ator, di-

retor, comediante e argumen-
tista americano. Seus traba-
lhos mais notáveis são sua
participação como ator e di-
retor nos filmes Iron Man,
Iron Man 2 e Iron Man 3
como diretor dos dois pri-
meiros filmes e na atuação

como Happy Hogan, guarda-
costas e motorista de Stark.
Jon Favreau também foi o
responsável pela produção
executiva da série de sucesso
da Disney+, "The Mandalo-
rian" (2019), ambientada no
universo de "Star Wars". Ele
desempenhou um papel im-
portante na revitalização de
"Star Wars" para a televisão
e na criação de uma narrativa
que agradou tanto aos fãs an-
tigos quanto aos novos. (Es-
pecial para O Hoje)

O duende de 
Nova York: um natal 
de magia e esperança
A inocência de um duende que vai transformar
a cidade e recuperar o espírito do natal

FIM DE SEMANA, 14 E 15 DE DEZEMBRO DE 2024

Uma comédia

comovente, o filme

da ênfase em

valores como a

importância da

família, a

preservação da

inocência e o poder

do espírito natalino



Essência n 15

HORÓSCOPO
t

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

hoje, Áries pode sentir uma
energia intensa para finalizar pen-
dências e começar algo novo.
Aproveite essa força para organi-
zar a rotina e resolver questões
importantes. No entanto, evite
agir por impulso, especialmente
em conversas delicadas.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

taurinos, a paciência será sua
maior aliada hoje. Questões fi-
nanceiras podem exigir atenção,
mas não se desespere. No amor,
o dia promete momentos estáveis
e agradáveis com quem você ama,
ideal para fortalecer laços.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

o dia será movimentado para
os geminianos. A criatividade es-
tará em alta, favorecendo ideias
inovadoras no trabalho ou nos
estudos. No entanto, procure re-
servar um momento para relaxar
e se conectar com suas emoções.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

cancerianos podem sentir uma
necessidade maior de introspecção
hoje. Aproveite o dia para cuidar
de si mesmo, seja com momentos
de descanso ou atividades que tra-
gam paz. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

o dia promete brilho e reco-
nhecimento para os leoninos. Seja
no trabalho ou em questões pes-
soais, você poderá se destacar.
use sua energia para motivar os
outros, mas não deixe de ouvir
quem está ao seu redor.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Virginianos, a organização será
a palavra-chave do dia. coloque
seus projetos em ordem e defina
prioridades. Nos relacionamentos,
evite críticas excessivas e foque
no diálogo para fortalecer cone-
xões importantes.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

librianos estarão em busca de
harmonia em todas as áreas da
vida. o dia será favorável para to-
mar decisões equilibradas, princi-
palmente em questões familiares.
Não tenha medo de expor suas
ideias com clareza e diplomacia.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Para os escorpianos, o dia será
marcado por intensas emoções.
o momento é ideal para resolver
assuntos do passado e abrir es-
paço para o novo. No amor, a co-
nexão com quem você gosta pode
ganhar mais profundidade.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

com o Sol em seu signo, sagi-
tarianos sentirão uma energia vi-
brante e otimista. É um bom mo-
mento para definir metas e buscar
aprendizados. Apenas tome cui-
dado para não exagerar na sin-
ceridade, especialmente em con-
versas delicadas.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

capricornianos, o foco estará
nas questões práticas da vida. É
um ótimo dia para resolver as-
suntos financeiros ou profissio-
nais. No entanto, lembre-se de
reservar tempo para curtir mo-
mentos com quem você gosta.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

A energia aquariana estará
voltada para o coletivo. hoje, você
pode se envolver em projetos em
grupo ou dedicar tempo a causas
importantes. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Peixes estará mais sensível e
intuitivo nesta sexta-feira. Apro-
veite esse momento para se re-
conectar com seus sonhos e bus-
car inspiração. No amor, o dia
pede mais diálogo e compreensão
para evitar mal-entendidos.

De acordo com um estudo
realizado com 80 mil alunos
de 878 escolas privadas de
várias regiões do Brasil, as
meninas se destacam em ética
e colaboração, enquanto os
meninos mostram um desem-
penho superior em criativi-
dade e mentalidade de cres-
cimento. A pesquisa, inédita
e conduzida pela Arco Edu-
cação em parceria com a
Beyond Education, aponta
que os estudantes brasileiros
demonstram pensamento crí-
tico, mas ainda precisam apri-
morar competências como
criatividade e liderança.

Embora habilidades como
mentalidade de crescimento
e colaboração apresentem
bons resultados, competên-
cias como criatividade e li-
derança ainda demandam
maior desenvolvimento. Além
disso, as escolas da região Su-
deste lideram em colabora-
ção, enquanto os alunos do
Nordeste se destacam em éti-
ca e resiliência. O Norte, por
sua vez, teve o maior cresci-
mento em criatividade.

O estudo revela que a
mentalidade de crescimento
se destaca como uma das
áreas de maior desenvolvi-
mento, sendo reconhecida

em 80% das avaliações. Além
disso, o pensamento crítico e
a colaboração foram os as-
pectos com os melhores ín-

dices de proficiência, ressal-
tando a importância de uma
abordagem interdisciplinar.
No caso do pensamento crí-
tico, 30% dos estudantes atin-
giram os níveis "avançado"
ou "expert" (níveis 3 ou 4).
Em relação à colaboração,
44% dos alunos chegaram ao
nível avançado, enquanto
apenas 9% ainda se encon-
tram no nível iniciante.

Por outro lado, a pesquisa
aponta que áreas como me-
tacognição, criatividade e li-
derança precisam de mais
atenção pedagógica. Em cria-
tividade, apenas 13% dos es-

tudantes alcançaram os níveis
mais altos (3 ou 4), enquanto
49% estão no nível iniciante
ou abaixo. Já em liderança,
apenas 12% atingiram os ní-
veis avançados ou expert, e
44% permanecem nos níveis
iniciais.

A metodologia utilizada
para o levantamento foi ba-
seada em testes ajustados
conforme o modelo de quatro
dimensões do Centro de Re-
desenho Curricular (CRC), le-
vando em consideração fa-
tores como faixa etária, série
e gênero. (Leticia Marielle,
especial para O Hoje)

4ª edição do "encontro de
Goldens com noel"

o espírito natalino vai ga-
nhar um toque especial no
Goiânia Shopping neste do-
mingo (15/12). A partir das
9h30, o shopping será palco
do 4º encontro de Goldens
com Noel, um evento único
que reunirá cerca de 200 cães
da raça Golden retriever para
tirar fotos com o Papai Noel
no trono do Bom Velhinho,
no Piso 1. Quando: Domingo
(15/12). horário: 9h30. onde:
trono do Papai Noel, Piso 1
– Goiânia Shopping

Centro Cultural octo Mar-
ques inaugura individual
de Renato Reno

o centro cultural octo
Marques recebe a exposição
“Família”, do artista goiano
renato reno. A mostra, mon-
tada na Galeria Sebastião dos
reis, reúne mais de 20 obras
inéditas e conta com apoio
financeiro do Governo de
Goiás, por meio do Programa
Goyazes, operacionalizado
pela Secretaria de estado da
cultura (Secult). A mostra fica
em cartaz até o dia 02 de fe-
vereiro de 2025, com visitação
gratuita. Quando: Até
02/02/2025.horário: Segunda
a domingo, das 9h às 17h.
onde: Galeria Sebastião dos
reis, centro cultural octo
Marques - rua 4, 515, ed.
Parthenon center (entrada
pela rua 7) – centro.

10º DiGo acontece no Cine
ouro de Goiânia

o DiGo – Festival inter-
nacional de cinema da Di-
versidade Sexual e de Gênero
de Goiás começa segue até
domingo (15/12). o evento
possui uma programação re-
cheada de apresentações e
performances com artistas
de todo o Brasil. o público
vai poder viver uma expe-
riência única, celebrando a
diversidade e a criatividade
em um espaço inclusivo.
Quando: sábado (14/12) e
domingo (15/12). onde: cine
ouro (r. 3, 1016 - St. central);
Zabriskie (Av. Antônio Martins
Borges, 121 - St. Pedro lu-
dovico) e Dox Garden cowor-
king (r. 137, Nº 372 - St. Ma-

rista). ingressos: retirada gra-
tuita pelo Sympla. Mais in-
formações: Site do Festival
ou @digofestival. classifica-
ção: 18 anos

exposição Desejo LTDa
A Vila cultural cora co-

ralina inaugura nesta quin-
ta-feira (05/12), às 19h, a ex-
posição “Desejo ltDA.”, da
artista Daniela Marques. A
mostra faz parte do projeto
“Animal Desejante”, contem-
plado pela lei Federal Paulo
Gustavo, operacionalizada
pela Secretaria de estado da
cultura (Secult). “Desejo
ltDA.” está montada na sala
Sebastião Barbosa e fica em
cartaz até 05 de janeiro de
2025. A Vila cultural cora
coralina funciona de segun-
da-feira a domingo, das 9h
às 17h, com entrada gratui-
ta. Quando: Até 05 de janeiro
de 2025. horário: a partir
das 19h. onde: rua 3, s/n,
Setor central, Goiânia. en-
trada gratuita

exposição “Do Carvão as
Belas artes” 

esta exposição no Sesc
centro homenageia evaristo
caetano, o primeiro artista
plástico negro de Goiânia,
que dedicou sua vida a re-
tratar a essência da vida
campesina, a ancestralidade
negra e sua espiritualidade.
Mestre no figurativismo, eva-
risto transformava memó-

rias em cores e sombras,
criando uma narrativa visual
que reflete tanto sua história
pessoal quanto a de seus
antepassados. Quando:  Até
23 de dezembro. horário:
9h às 17h. onde:  r. 15 - St.
central, Goiânia - Go. en-
trada gratuita. classificação
indicativa: livre

exposição fotográfica
“ecos da Cidade: Retratos
de Resistência nas ocupa-
ções urbanas”

A exposição fotográfica
está abrilhantando a câmara
de Goiânia até o dia 20 de
dezembro. Na ocasião, apre-
senta registros do cotidiano
nas ocupações urbanas da
capital e Aparecida, que in-
tegram o Movimento de tra-
balhadoras e trabalhadores
por Direitos (MtD Goiás).
com fotografias de Alex San
e Jucimar de Souza, o evento
tem curadoria do acervo fo-
tográfico do MtD Goiás.
Quando: Até 20 de dezem-
bro. horário: 7h às 18h.
onde: Avenida Goiás, 2001.
Setor central - Goiânia. en-
trada gratuita

exposição ‘arte africana:
Máscaras e esculturas’

A exposição ‘Arte Africa-
na: Máscaras e esculturas’,
que em cerca de vinte anos
reuniu um amplo acervo de
máscaras, estatuetas, entre
outros objetos de uso coti-

diano e ritualístico, chega
de forma inédita no Brasil,
e exibe 390 peças da coleção
África, na Vila cultural cora
coralina e segue em cartaz
até o dia 6 de abril de 2025.
com curadoria de Marisa
Moreira Salles, tomas Alvim,
renato Araújo da Silva e Da-
nilo Garcia. entrada gratuita.
Quando: Até 6 de abril de
2025. onde: r. 3, S/N, St.
central – Goiânia. horário:
9h. entrada gratuita.

natal do Bem 2024
o Natal do Bem, promo-

vido pelo Goiás Social e pela
oVG, segue encantando o
público no centro cultural
oscar Niemeyer com uma
programação diversificada
e gratuita. com mais de 300
apresentações realizadas
por artistas goianos, o even-
to é um verdadeiro tributo
aos talentos locais. Nesta
terça-feira, destaque para o
coral infantil da escola Ad-
ventista Vila Nova, que se
apresenta no Palácio da Mú-
sica. Além disso, o público
pode conferir espetáculos
de música, teatro, dança e
performances circenses,
consolidando o evento como
um dos mais completos da
temporada natalina na ca-
pital. entrada gratuita.
Quando: terça-feira (10).
onde: Go-020, chácaras
Alto da Glória – Goiânia.  ho-
rário: das 18h às 23h.

O evento promete criar cenas encantadoras que vão derreter corações e viralizar nas redes sociais

AGENDA
t

culturAl 

Estudo revela o desempenho de 
meninas e meninos nas escolas brasileiras

Goiânia Shopping

Reprodução/Canva

As escolas da

região Sudeste

lideram em

colaboração,

enquanto os alunos

do Nordeste se

destacam em ética e

resiliência
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eSTReiaS

Kraven - O Caçador (Kraven the hunter,
2024, euA) Duração: 2h 07min. Direção:
J.c. chandor. elenco: Aaron taylor-John-
son, russell crowe, Ariana DeBose. Gê-
nero: Ação, Fantasia. cinemark Flam-
boyant: 14h40, 15h30, 13h10, 16h,
18h50, 21h40. cinemark Passeio das
Águas: 17h40, 20h30, 13h, 16h, 18h50,
21h40. Kinoplex Goiânia: 13h20, 18h40,
16h, 17h40, 21h20. cineflix Aparecida:
14h00, 16h40, 19h20, 21h10, 21h40,
22h00. Moviecom Buriti: 13h45, 16h20,
19h00, 21h40. 

Moana 2 (Moana 2, 2024, euA) Duração:
1h 40min. Direção: David G. elenco:
AnyGabrielly, Auli’icravalho, Saulo Vas-
concelos. Gênero: Aventura, Animação,
Família. cinemark Flamboyant: 11h50,
12h10, 13h10, 13h40, 14h10, 15h, 15h40,
16h10, 16h40, 17h30, 18h10, 18h40,
19h10, 20h, 20h40. cinemark Passeio
das Águas: 12h, 13h10, 13h50, 14h30,
15h, 15h40, 16h20, 17h, 17h30, 18h10,
18h50, 19h30, 20h, 20h40. Kinoplex
Goiânia: 13h, 14h, 14h30, 15h10, 16h10,
16h40, 17h20, 18h20, 18h50, 19h30,
20h30. cineflix Aparecida: 14h30, 14h55,
16h50, 17h05, 17h30, 19h10, 19h15,
19h40, 21h30. Moviecom Buriti: 14h50,
15h50, 17h, 18h, 18h40, 19h10, 19h45,
20h10, 21h20. cinex oscar Niemeyer:
13h30, 15h30, 17h25, 19h20, 21h20.

eM CaRTaZ

Solo Leveling - Segundo Despertar
(2024, Japão) Duração: 2h 00min. Dire-
ção: ShunsukeNakashige. elenco: Ban
taito, reina ueda, Genta Nakamura.
Gênero:   Animação, Drama. cinemark
Flamboyant: 12h. 

O Senhor dos Anéis: A Guerra dos
Rohirrim (the lordof the rings: the
War oftherohirrim, 2024, euA) Duração:
2h 14min. Direção: KenjiKamiyama.
elenco: Brian cox, Gaia Wise, Miranda
otto. Gênero: Aventura, Animação, Fan-
tasia. cinemark Flamboyant: 12h10. Ki-

noplex Goiânia: 14h45, 20h50.cinemark
Passeio das Águas: 16h40.

Wicked (Wicked, 2024, euA) Duração:
2h 41min. Direção:  Jon M. chu. elenco:
Ariana Grande, cynthia erivo, Jonathan
Bailey. Gênero:  Fantasia, comédia Mu-
sical. cinemark Flamboyant: 20h20. ci-
nemark Passeio das Águas: 14h15,
17h45, 21h, 21h30. Kinoplex Goiânia:
14h40, 17h10, 20h20. cineflix Aparecida:

15h25, 21h25, 21h45. Moviecom Buriti:
17h10, 20h20. cinex oscar Niemeyer:
12h30, 21h10.

Inexplicável (inexplicável, 2024, Brasil)
Duração: 1h56min. Direção: Fabrício Bi-
ttar. elenco: letícia Spiller, eriberto leão,
Miguel Venerabile. Gênero: Drama. ci-
nemark Flamboyant: 12h30, 18h20.

Sting: Aranha Assassina (Sting, 2024)

Duração: 1h32min. Direção: Kiahroa-
che-turner. elenco: Nonihazlehurst, Jer-
maine Fowler, Alyla Browne. Gênero:
terror. cinemark Passeio das Águas:
12h00, 14h10, 19h40, 22h10.

O Conde de Monte Cristo (le comte
de Monte-cristo, 2024) Duração:
2h58min. Direção: MatthieuDelaporte,
Alexandre De la Patellière. elenco: Pierre
Niney, BastienBouillon, AnaïsDemoustier.
Gênero: Aventura. Kinoplex Goiânia: 20h.

Gladiador 2 (Gladiator ii, 2024, euA)
Duração: 2h 28min. Direção: ridley Scott.
elenco: Paul Mescal, Pedro Pascal, connie
Nielsen. Gênero: drama, ação. cinemark
Flamboyant: 14h25, 17h45, 21h. cine-
mark Passeio das Águas: 14h40, 17h50,
21h00. Kinoplex Goiânia: 14h40, 17h40,
20h40. cineflix Aparecida: 14h25, 18h45,
21h50. Moviecom Buriti: 15h45, 20h45.
cinex oscar Niemeyer: 18h30.

Ainda estou aqui (Ainda estou aqui,
2024, Brasil) duração: 2h17min. Direção:
Walter Salles. elenco: Fernanda torres,
Fernanda Montenegro, Selton Mello.
Gênero: Drama, Suspense. cinemark
Flamboyant: 14h00, 17h15, 20h20. ci-
nemark Passeio das Águas: 12h10,
18h30. Kinoplex Goiânia: 13h00, 15h45,
18h30, 21h20. cineflix Aparecida: 14h,
19h05. Moviecom Buriti: 16h10, 18h50.
cinex oscar Niemeyer: 18h40.

Operação natal (redone, 2024, euA).
Duração: 2h 13min. Direção: Jake Kas-
dan. elenco: Dwayne Johnson, chris
evans, Kiernan Shipka. Gênero: Ação,
comédia, Aventura, Mistério. cinemark
Flamboyant: 12h30. cinemark Passeio
das Águas: 12h15. Kinoplex Goiânia:
21h. Moviecom Buriti: 17h15.  

Venom: A Última Rodada (Venom: the
last dance, 2024, euA) Duração: 1h
50min. Direção: Kelly Marcel. elenco:
tom hardy, Juno temple, AlannaMu-
bach. Gênero: Ação, comédia, Fantasia.
cinemark Passeio das Águas: 12h45,
13h30, 22h20. Moviecom Buriti: 21h50.

tCINEMA
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Divulgação

Moana e sua equipe vão desbravar novos territórios e enfrentar velhos 
e novos inimigos, como monstros marítimos, feitiços e deuses do mal



Herbert Alencar

As micro e pequenas em-
presas (MPEs) prestadoras de
serviços enfrentam um cenário
de adaptações com a nova re-
forma tributária, aprovada em
dezembro de 2023. Enquanto
o Simples Nacional permanece
preservado, empresas fora do
regime simplificado podem li-
dar com aumento de tributos
e mudanças complexas no cál-
culo de impostos.

Impacto nas 
MPEs em Goiás

Para as MPEs em Goiás,
estado que possui um número
significativo de empresas
prestadoras de serviços, a re-
forma traz preocupações. Se-
tores como educação, tecno-
logia e saúde, que compõem
uma parcela relevante da eco-
nomia local, podem sentir os
efeitos do aumento da carga
tributária em empresas fora
do Simples Nacional. Especia-
listas sugerem que as empre-
sas busquem consultoria tri-
butária para avaliar o impacto
das novas regras.

Simples Nacional
continua favorecido

As MPEs que optam pelo

Simples Nacional continuam
beneficiadas pelo regime sim-
plificado, que unifica tributos
e oferece alíquotas reduzidas.
A reforma preservou essa op-
ção, permitindo que microem-
preendedores individuais
(MEIs) e pequenas empresas
mantenham suas cargas tri-
butárias atuais.

Além disso, foi criada a
categoria de nanoempreen-
dedores, destinada a pessoas

físicas com receita bruta
anual inferior a R$ 40,5 mil,
que serão isentas dos novos
impostos sobre bens e servi-
ços, ampliando o tratamento
favorecido para os menores
empreendedores.

Desafios para 
empresas fora do 
regime simplificado

Para empresas prestado-
ras de serviços que operam

nos regimes de Lucro Pre-
sumido ou Lucro Real, a re-
forma pode resultar em au-
mento da carga tributária.
Hoje, essas empresas pagam
alíquotas combinadas de PIS
e Cofins de até 9,25%, além
do ISS, que varia conforme
o município. Com a introdu-
ção da Contribuição sobre
Bens e Serviços (CBS) e do
Imposto sobre Bens e Servi-
ços (IBS), a alíquota total
pode chegar a 25%.

Essa elevação é especial-
mente desafiadora para o se-
tor de serviços, que tem me-
nos créditos tributários a
compensar, devido à menor
utilização de insumos em
comparação com os setores
industrial e comercial. Con-
sequentemente, essas empre-
sas podem enfrentar uma car-
ga tributária efetiva mais ele-
vada, afetando margens de
lucro e competitividade.

Setores essenciais têm
alíquotas reduzidas

A reforma também prevê
alíquotas reduzidas para de-
terminados serviços essenciais.
Serviços de saúde, educação e
transporte público, por exem-
plo, terão uma redução de 60%
nas alíquotas da CBS e do IBS.
Profissionais liberais, como ad-
vogados, engenheiros e arqui-
tetos, terão uma redução de

30% nas alíquotas. Essas me-
didas buscam mitigar o im-
pacto da reforma sobre setores
considerados fundamentais
para a sociedade.

Quadro-resumo:
Impactos principais da
reforma tributária

Benefícios mantidos no Sim-
ples Nacional: carga tributária
reduzida para MPEs e MEIs.

Novas categorias de na-
noempreendedores: isenção
para quem fatura até R$ 40,5
mil/ano.

Possível aumento de alí-
quotas: empresas no Lucro
Presumido ou Real podem ter
carga tributária de até 25%.

Reduções de alíquotas para
setores essenciais: educação,
saúde e transporte público.

Fechamento e projeções
A reforma tributária re-

presenta um passo significa-
tivo na simplificação do siste-
ma fiscal brasileiro, mas traz
desafios para as MPEs, espe-
cialmente aquelas fora do Sim-
ples Nacional. Empresários
devem buscar orientação para
ajustar suas operações às no-
vas regras. Especialistas aler-
tam que o planejamento tri-
butário será essencial para
minimizar impactos negativos
e aproveitar oportunidades.
(Especial para O Hoje)
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Negócios

Mudanças na tribu-
tação simplificam
regras, mas podem
aumentar custos
para empresas de
serviços

Como a reforma tributária 
muda regras para MPEs

Mudanças prometem
simplificar regras, mas
podem aumentar custos
para prestadores de
serviços fora do Simples
Nacional

Marcos Santos/USP

Filipe Castilhos

Tony Oliveira
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Concursos

Herbert Alencar

As provas do concurso pú-
blico dos Correios serão reali-
zadas neste domingo, 15 de de-
zembro de 2024, em todas as
regiões do Brasil, incluindo o
estado de Goiás. O certame ofe-
rece 3.511 vagas imediatas, sen-
do 3.099 para o cargo de Agente
de Correios – Carteiro (nível
médio) e 412 para Analista de
Correios (nível superior).

Horários e
Procedimentos 
no Dia da Prova

As provas ocorrerão no pe-
ríodo vespertino. Os portões
dos locais de aplicação abrirão
às 12h e fecharão pontual-
mente às 12h45, conforme o
horário oficial de Brasília. O
início das provas está previsto
para as 13h. É altamente re-
comendável que os candidatos
cheguem com antecedência
mínima de uma hora ao fe-
chamento dos portões para
evitar imprevistos. 

Documentos e Materiais
Necessários

Para a realização da prova,
os candidatos devem portar:

Documento original de iden-

tidade com foto (como RG,
passaporte, carteira de tra-
balho ou carteira nacional de
habilitação).

Caneta esferográfica de tinta
azul ou preta, fabricada em
material transparente.

Cartão de convocação para
as provas, disponível no site
do Instituto Brasileiro de For-
mação e Capacitação (IBFC).

Não serão aceitos documentos
digitais ou cópias, mesmo que
autenticadas. Além disso, é
permitido levar lanches de rá-

pido consumo, que deverão
permanecer à vista dos fiscais
de sala, e garrafas d'água trans-
parentes. 

Itens Proibidos
Durante a realização da pro-

va, é proibido o uso ou porte
dos seguintes itens:

Aparelhos eletrônicos, como
celulares, rádios comunicado-
res, relógios, controles de alar-
me de carro, pendrives, fones
de ouvido, calculadoras, note-
books, iPods, tablets, gravado-

res ou pontos eletrônicos.
Acessórios como óculos es-

curos, bonés, chapéus, gorros
ou lenços.

Qualquer tipo de arma ou
objetos similares.

Os aparelhos eletrônicos
deverão permanecer desliga-
dos durante todo o tempo de
prova e serão acomodados em
local indicado pelos fiscais.
Caso qualquer dispositivo emi-
ta som ou vibração, o candidato
será eliminado do certame. 

Divulgação dos Gabaritos
e Próximas Etapas

O gabarito preliminar das
provas objetivas e os cadernos
de questões serão publicados
até segunda-feira, 16 de de-
zembro, nos sites oficiais dos
Correios e do IBFC. O crono-
grama das etapas subsequen-
tes, incluindo as primeiras con-
vocações, será divulgado em
janeiro de 2025. 

Distribuição das 
Vagas e Benefícios

As oportunidades estão dis-

tribuídas por todos os estados
brasileiros e no Distrito Federal.
Para o cargo de carteiro, o sa-
lário inicial é de R$ 2.429,26,
acrescido de vale-alimenta-
ção/refeição de aproximada-
mente R$ 1.400, totalizando
cerca de R$ 4 mil mensais.
Para os cargos de nível supe-
rior, o salário inicial é de R$
6.872,48, além dos benefícios
mencionados. Os Correios tam-
bém oferecem vale-transporte,
auxílio-creche e possibilidade
de adesão ao plano de saúde. 

Recomendações Finais
É fundamental que os can-

didatos verifiquem com ante-
cedência o local de realização
da prova, disponível no site
do IBFC, e sigam as orientações
do edital para evitar contra-
tempos no dia do exame. O
concurso dos Correios repre-
senta uma excelente oportu-
nidade para ingressar em uma
das maiores empresas públicas
do país, oferecendo estabili-
dade e benefícios atrativos.
(Especial para O Hoje)

Provas serão apli-
cadas no turno da
tarde, com vagas
distribuídas em to-
dos os estados e
salários que che-
gam a R$ 6,8 mil

Correios realizam concurso 
em todo o Brasil, neste domingo

No estado de Goiás,
candidatos farão provas
em cidades como
Goiânia, Anápolis 
e Rio Verde; confira
recomendações 
e horários

locais de Prova em goiás

2 Anápolis

2 Aparecida de Goiânia

2 Goiânia

2 Jaraguá

2 Morrinhos

2 Niquelândia

2 Porangatu

2 Posse

2 Rio Verde

2 Santa Helena de Goiás

2 Uruaçu

Divulgação/ABr

Marcos Oliveira/Agência Senado

Jeso Carneiro

20 n FIM DE SEMANA, 14 E 15 DE DEZEMBRO DE 2024


